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APUNTES DEL DÍA

MARCELO  PEREIRA

La inflación pega fuerte

D
espués de los debates en la campaña hacia el 
referéndum, por momentos en torno a temas 
complejos, gana terreno una cuestión muy básica: 
la plata no alcanza.

Cuando el Poder Ejecutivo anunció que este 
año comenzaría la recuperación del poder de 
compra salarial, luego de las caídas en 2020 y 
2021, se basó en la previsión de un aumento de 

precios por debajo de 6%. Pero de enero a marzo la inflación ya fue 
4,4% (ver esta página y la siguiente). Por lo tanto, es muy probable 
que el porcentaje total de 2022 supere la meta oficial y también el 
incremento de los salarios, que sumarían tres años sucesivos de 
descenso en términos reales.

Una parte de las causas del problema es ajena a las políticas 
del gobierno nacional, que por supuesto no tiene la culpa del 
ataque ruso a Ucrania, ni de la ola de calor que causó a mediados 
de enero una gran mortandad de aves e hizo ascender el precio de 
los huevos. Sin embargo, otra parte de las causas sí tiene mucho 
que ver con la política económica.

La caída de los salarios y las jubilaciones no es sólo una conse-
cuencia de la crisis vinculada con la pandemia. Se debe también a 
decisiones orientadas a reducir el gasto público, y con él el déficit 
fiscal, ante la imposibilidad de cumplir con la promesa de lograr 
esos objetivos únicamente con la eliminación de presuntos despil-
farros e ineficiencias achacadas a los gobiernos frenteamplistas.

La ciudadanía está al tanto de que la pandemia le hizo mucho 
daño al país, pero no es un secreto que sus efectos fueron muy 
desiguales, ya que mientras la gran mayoría de asalariados, jubi-
lados y pensionistas salió perdiendo, una minoría logró grandes 
ganancias. Esto no contribuye a la resignación.

La carestía siempre disminuye la popularidad de los gobiernos, 
por más que estos se esfuercen por convencer a la gente de que 
hacen todo lo que pueden. Ayer el Senado aprobó un proyecto del 
Ejecutivo que exonera de IVA al pan blanco común, las galletas 
de campaña, los fideos y las pastas, pero sólo por 30 días. “Obvia-
mente, no es una medida que le vaya a solucionar la vida a nadie”: 
no lo dijo un legislador de la oposición, sino el nacionalista Sergio 
Botana. También señaló que el Estado renuncia al cobro de cerca 
de un millón de dólares, pero está por verse que quienes no llegan 
a fin de mes se conmuevan por ese motivo.

En una encuesta de la Usina de Percepción Ciudadana (ver página 
4), 59% de las personas consultadas consideraron insuficientes las 
medidas del Ejecutivo para contener la inflación. Otro resultado 
elocuente fue que 62% rechazó que los ajustes del precio de los 
combustibles sean mensuales, y 65% opinó que las autoridades 
podrían hacer más para evitar que suban.

De todos modos, en 2021 Ancap perdió 32 millones de dólares 
debido a la decisión política de que el precio de los combustibles 
se mantuviera por debajo de los costos, y en lo que va de este año 
ha perdido unos 30 millones por mes.

Como no hay perspectivas cercanas de que el petróleo baje, las 
autoridades afrontan dos malas alternativas: aumentar el déficit 
o los precios (que inciden sobre todos los de los bienes que se 
transportan antes de su venta al público). Esto no se arregla con 
proyectos como el que aprobó el Senado. ‹

E
l índice de precios al consumo 
(IPC) mostró una nueva acelera-
ción en marzo, es decir, en la me-

dición a 12 meses dejó atrás un registro 
inferior al que sumó en el mes. Así, 
la inflación interanual o anualizada 
llegó a 9,38%, medio punto porcentual 
por encima del dato a febrero (8,85%), 
según la información proporciona-
da ayer por el Instituto Nacional de  
Estadística (INE).

Con estas cifras se constató un 
aumento de 4,42% de los precios en 
el primer trimestre del año. Este valor 
está más de un punto porcentual por 
debajo del dato anualizado a igual 
momento del año pasado (3,07%) y 
es la mayor inflación en los primeros 
tres meses del año desde 2016, cuando 
llegó a 5,16%.

El nivel del IPC actual (9,38%) es 
el más alto desde diciembre de 2020, 

cuando se dejó atrás un período de 
diez meses con la inflación por encima 
de 9%. A su vez, el valor continúa lejos 
del techo del rango meta definido por 
el Banco Central del Uruguay (BCU), 
que está entre 3% y 7% –pasará desde 
setiembre a 6%–.

Incidencia de los alimentos

Según el reporte del INE, el principal 
rubro que contribuyó a la suba del 
IPC en el mes fue alimentos y bebidas 
no alcohólicas: hubo un crecimiento 
en los precios de 2,43% en marzo e 
incidió en 0,68 puntos porcentuales 
para el indicador.

El grupo de alimentos con mayor 
aumento fue el de las legumbres y 
hortalizas, que subieron 5,9% en pro-
medio, principalmente por la suba del 
tomate (21,77%), el morrón (15,89%) y 
el zapallito (15,69%). Este impacto no 

La suba de precios se 
aceleró en marzo y la 
inflación anualizada 
llegó a 9,38%, mayor 
nivel desde final de 2020
En tres meses el IPC mostró un aumento de 4,42% y hay una fuerte 
incidencia en el registro del costo de los alimentos: legumbres y hortalizas, 
lácteos, carne y panificados

La petrolera tuvo un ingreso 
excepcional en 2021 por las ventas 
a UTE; este año hay una pérdida de 
30 millones de dólares mensuales 
por ajustar los combustibles por 
debajo del PPI

Ayer, en un taller para la prensa, las 
autoridades de Ancap defendieron 
avances en la gestión durante 2021 
y presentaron el balance anual, que 
cerró con una ganancia de 88 millones 
de dólares. Sin embargo, marcaron 
que en el negocio monopólico de la 
venta de combustibles los números 

mostraron una pérdida de 32 millones 
de dólares, asociada a que durante 
varios meses los precios a los que 
vendió Ancap estuvieron por debajo 
del precio de paridad de importación 
(PPI) –referencia que sigue el valor del 
crudo en el mercado internacional, 
el principal insumo de la petrolera–.

Según los datos aportados, esa 
pérdida fue más que compensada por 
el resultado de las firmas vinculadas 
de Ancap –que ganaron 26 millones 
de dólares, casi todo a partir de la dis-
tribuidora Ducsa–, así como las ven-
tas en los mercados no monopólicos 

Ancap cerró su balance anual con 
88 millones de dólares de ganancia, 
aunque por combustibles perdió
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fue aún mayor gracias a la baja de más 
de 23% en el precio de la lechuga y de 
6% en el del boniato. A esto se suma 
que los lácteos y huevos aumentaron 
4,24% –el huevo encareció su precio 
19,25% de febrero a marzo–, la carne 
creció 2,32%, el pan y los cereales 
1,82% y las frutas 1,14%, aumento 
atenuado por la baja en el precio de 
la pera de 15,41%.

El Centro de Investigaciones Eco-
nómicas (Cinve) analizó que “jugaron 
un rol importante los alimentos no 

el aumento de la inflación. Por su 
parte, el Centro de Estudios para el 
Desarrollo señaló que “en los últimos 
12 meses los rubros con mayores in-
crementos de precios fueron trans-
porte y alimentos”.

En el mes, el rubro transporte au-
mentó 0,6% debido a la suba de 2% 
en la nafta y de 1,98% en el gasoil. A 
su vez, el reporte del INE detalló que 
los precios en vivienda tuvieron un 
nuevo aumento impulsado por la suba 
de 2,01% en el supergás y de 0,34% 

del precio del alquiler. Los bienes y 
servicios registraron un crecimiento 
de 1,05%, en el que se destacan las 
subas de los productos de higiene 
personal (1,39%) y de cuidado per-
sonal (1,65%).

En la educación se registró una 
suba mensual de 1,04% y en restau-
rantes y hoteles de 1,20%, influida 
por el aumento de 1,81% en las co-
midas a base de harinas y de 1,28% 
en los alimentos a base de carnes 
y pescado. ■

Los factores externos  
y los internos

El Cinve en su informe incluyó el cálculo de la inflación 
tendencial o subyacente, un registro que “excluye rubros 
cuyos precios son muy volátiles [como las frutas y verdu-
ras] y otros cuyos precios son administrados por el Estado 
[como los combustibles], a efectos de brindar información 
de la dinámica de fondo o más persistente del sistema de 
precios”. En marzo la inflación mensual tendencial se 
ubicó en 0,9%, llevando a una inflación interanual de 
este componente de 8,6%. “No se observó un empuje de 
los alimentos elaborados, vinculado a las disrupciones de 
los precios internacionales del trigo observadas a partir 
de la guerra entre Rusia y Ucrania”, indicó el Cinve. El 
componente residual del IPC, que abarca los rubros exclui-
dos del cálculo anterior, mostró “una inflación mensual 
de 1,7% y una inflación interanual de 11,4%”. Esto indica 
que la inflación tanto mensual como anualizada tiene un 
componente más importante de rubros volátiles y precios 
que fija el Estado, que de factores externos. ◗

Puesto de frutas y verduras en 8 de Octubre. 
FOTO: ERNESTO RYAN (ARCHIVO, MARZO DE 2021)

–exportaciones, plantas pasteras 
y negocio búnker– y los envíos a 
UTE, que representaron ganancias 
por 41 y 56 millones de dólares, res-
pectivamente. También la empresa 
se benefició de una cobertura que 
contrató para el tipo de cambio, que 
le significó 30 millones de dólares 
de ganancia.

Sobre los combustibles, las auto-
ridades dijeron que “en gran parte” 
de los meses de 2021 Ancap vendió 
lo que produce por debajo del valor 
del PPI que fija la Unidad Reguladora 
de los Servicios de Energía y Agua 
(Ursea). Esto significó que “en 2021 la 
sociedad pagó cerca de 159 millones 
de dólares menos con respecto al PPI 
para todos los productos vendidos en 
el mercado interno”, indicó Ancap. 
Allí se contabiliza el subsidio por la 

venta por debajo de la referencia de 
naftas y gasoil, así como el subsidio 
al precio del supergás, sobre el que 
se indicó que Ancap recibe 23% del 
valor de producirlo tomando el pro-
medio del año.

Las autoridades contrastaron lo 
ocurrido en 2021 con años anterio-
res: mientras que en la actualidad se 
vende por debajo de la referencia y 
hay ganancias, por ejemplo en 2014 
con un precio del barril similar al 
actual “se vendía por 55 millones 
por encima [de la referencia] y Ancap 
perdía más de 300 millones”, dijo el 
vicepresidente Diego Durand.

En materia de gestión, se destacó 
que se alcanzó en el año “el valor 
máximo de barriles procesados por 
funcionario”, una señal de eficiencia 
que se ubicó 16% por encima del 

promedio de los últimos tres años. 
Esto se produjo a partir de que hubo 
“una alta utilización de la refinería y 
un mínimo histórico en la cantidad 
de funcionarios (-28% que el pico 
máximo de 2014)”.

Una fuente de Ancap dijo a la dia-

ria que una parte de las ganancias 
del año pasado han sido absorbidas 
en estos primeros meses de 2021, 
en los que, si bien los combustibles 
subieron su valor de venta al público, 
lo hicieron por debajo del PPI y el 
crudo. Según estimó, con los costos 
actuales esto significa una pérdida de 
unos 30 millones de dólares por mes.

Respecto del ingreso por las ventas 
a UTE, que tienen como destino las 
centrales térmicas que en 2021 se 
utilizaron para exportar energía a 
Brasil, se señaló que la demanda del 

año pasado fue superior en 16 veces 
al registro de 2019.

El negocio del pórtland, que da 
pérdidas desde hace varios años y 
donde Ancap busca una asociación 
con un inversor en un proceso que 
avanza –con la negativa del sindica-
to, que denuncia una privatización–, 
mostró pérdidas de 13 millones de 
dólares en 2021. Las autoridades ex-
plicaron que las pérdidas operativas 
fueron la mitad, y la otra mitad surge 
de inversiones que deben evaluarse 
como pérdidas porque arrojarán un 
flujo negativo. El pórtland perdió en 
el año “por precio y por volumen”, 
indicaron, ya que el ingreso de la 
cementera brasileña Cielo Azul, que 
inauguró una planta en Treinta y 
Tres, empujó a la baja los precios de 
venta y le quitó mercado. ■

elaborados (carnes, frutas y verdu-
ras), que registraron una inflación 
mensual conjunta de 2,9%, cuando 
un año atrás sus precios habían va-
riado 0,1%”.

En agregado a estos efectos, la 
consultora CPA marcó que la suba de 
los combustibles efectuada a princi-
pios de marzo impactó en 0,05 puntos 
porcentuales en el IPC mensual, y 
previó que el BCU decida mañana 
una nueva suba de la tasa de interés, 
como una medida para contrarrestar 
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Exoneración del IVA a 
panificados: Botana destacó 
“sacrificio fiscal” y Olesker  
lo consideró “tardío  
e insuficiente”
El Senado aprobó un proyecto de ley que habilita, por 30 días, que el 
pan blanco común, las galletas de campaña, los fideos y las pastas se 
comercialicen en el mercado minorista sin IVA

59% de la población 
considera insuficientes las 
medidas del gobierno para 
contener los precios
Además, según un relevamiento 
de la Usina de Percepción 
Ciudadana, 62% rechaza el 
mecanismo de ajustes mensuales 
en los precios de los combustibles

U
n relevamiento realizado por 
la Usina de Percepción Ciu-
dadana en la semana del 1º 

al 5 de abril mostró que el gobierno 
ha sido relativamente efectivo en 
comunicar que ha tomado algunas 
medidas en relación al precio de 
los alimentos. La mayor parte de 
la población (68%) dijo conocer al-
guna de las medidas del Ejecutivo y 
casi un tercio (32%) que desconoce 
todas las medidas. Entre quienes se 
enteraron de que el gobierno tomó 
acciones, 38% escuchó de una sola 
medida, 17% de dos medidas, y el 
restante 13% de tres o más.

Si bien las medidas son mayor-
mente conocidas, solamente una 
pequeña parte de la población (19%) 
opinó que son totalmente suficientes 
(6%) o suficientes (13%). La mayoría 
(59%) consideró que son totalmente 
insuficientes (23%) o insuficientes 
(36%). El resto de los consultados 

no conocía las medidas y no tuvo 
una opinión sobre ellas –en cambio, 
algunos consultados que dijeron no 
conocer las medidas opinaron de 
todos modos sobre ellas–.

Rechazo a ajuste  

de combustibles

Por otra parte, los datos de la primera 
semana de abril arrojan un amplio 
rechazo de la población al nuevo 
esquema de ajustes mensuales del 
precio de los combustibles. 62% 
se manifestó en desacuerdo (18%) 
y muy en desacuerdo (44%) con 
la medida. En cambio, sólo 20% 
dijo estar de acuerdo y 7% muy de 
acuerdo con la decisión del gobierno 
de efectuar variaciones mensuales 
en el precio.

Pese a los argumentos de la admi-
nistración de que los ajustes respon-
den al contexto externo y la suba del 
petróleo, dos tercios de la población 
(65%) consideraron que el gobierno 
podría hacer más para evitar la suba 
del precio de los combustibles. Un 
cuarto de la población (24%) señaló 
que el gobierno no puede hacer más, 
y el resto (11%) prefirió no opinar. ■

A
yer el Senado votó por unani-
midad el proyecto de ley que 
envió el Poder Ejecutivo al Par-

lamento para exonerar del impuesto 
al valor agregado (IVA) al pan blanco 
común, las galletas de campaña, los 
fideos y las pastas por un mes, algo 
similar a lo ocurrido con el asado 
hace dos semanas. Está previsto que 
hoy se vote este asunto en Diputados 
para su aprobación final.

El proyecto habilita por 30 días a 
partir de la promulgación de la ley 
a que estos productos puedan ser 
comercializados en el mercado mino-
rista sin IVA y agrega la posibilidad 
de que el gobierno decida extender 
la exoneración por 30 días más.

El senador nacionalista Sergio 
Botana dijo en una rueda de pren-
sa tras la votación que se trata de 
“una rebaja del IVA de los panifi-
cados y los fideos obvia, necesaria, 
un sacrificio fiscal del orden del 
millón de dólares mensuales”. El 
senador remarcó que con esto se 
busca ayudar a controlar la suba de 
precios en productos derivados de 
la harina, luego de que los mayores 

oferentes de trigo del mundo, Rusia 
y Ucrania, entraran en guerra y 
produjeran que varios países co-
menzaran a stockear su producción 
para el abastecimiento interno. “Se 
trata de poner sobre la mesa esta 
medida urgente. Obviamente, no es 
una medida que le vaya a solucionar 
la vida a nadie, pero el gobierno ha 
tratado de rápidamente dar alguna 
respuesta”, afirmó.

El senador frenteamplista Daniel 
Olesker dijo que se trata de una ini-
ciativa “tardía e insuficiente”. “Existe 
un momento para hacer una política 
de precios, y este momento, igual que 
lo dijimos cuando se exoneró de IVA 
al asado, es un mal momento, en el 
sentido de que la disparada de pre-
cios ya se hizo. En el mejor de los ca-
sos, congela un poquito la situación 
económica”. Subrayó que “son muy 
pocos productos” los incluidos en la 
medida, que “no incluye la canasta 
integral de bienes y servicios; si un 
hogar gana 50.000 pesos, se ahorra 
por un mes 190 pesos, entonces [la 
medida] parece absolutamente tardía 
e insuficiente”. ■

Panadería, ayer, en Pocitos. FOTO: ERNESTO RYAN 

Fuente: Usina de Percepción Ciudadana.

¿Qué le parecen las medidas tomadas por el gobierno 
para contener la suba del precio de los alimentos?

¿Cuál es su opinión respecto al esquema planteado 
por el gobierno de ajustar todos los meses el precio 
de los combustibles?

Totalmente suficientes

Suficientes

Insuficientes

Totalmente insuficientes

No conoce las medidas

No sabe/no contesta

Muy en desacuerdo
44%

6%

13%

36%

23%

15%

7%

De acuerdo
20%

Muy en acuerdo
7%

No sabe
no contesta  11%

En desacuerdo
18%
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También la oposición se prepara 
rumbo a la Rendición de Cuentas 
“para poder incorporar alguna 
cuestión que asegure un apoyo a la 
ciencia y la tecnología”, señaló la 
senadora Kechichian

L
a bancada de senadores del 
Frente Amplio (FA) mantuvo 
una larga reunión el lunes de 

tarde para planificar el año legisla-
tivo, en la que analizó distintas pro-
puestas para presentar. La senadora 
Liliam Kechichian, coordinadora de 
la bancada de la cámara alta del FA, 
señaló a la diaria que “la principal 
preocupación es la situación de los 
salarios, las jubilaciones y la carestía 
de los precios que está viviendo la 
gente”. Por eso intercambiaron sobre 
un paquete de medidas para mejorar 

la situación y, por ejemplo, “no espe-
rar a enero del año que viene” para 
que al menos las jubilaciones y los 
salarios mínimos tengan un ajuste, 
sino que se dé a mitad de 2022.

También analizaron que el fon-
do de estabilización energética que 
impulsó el FA en los gobiernos ante-
riores “podría ser una herramienta 
interesante” y aplicarse en materia 
de combustibles para crear un me-
canismo que amortigüe los impactos 
en el precio cuando sube el petróleo. 
La oposición entiende que “hay que 
hacer algún esfuerzo para no estar 
tan atados a los vaivenes” del mer-
cado de crudo.

“Venimos recibiendo a algunos 
sectores específicos, como los tam-
beros, por mencionar uno –pero no 
es el único–, en el que el aumento 

de los combustibles ha sido terrible. 
También pensamos en hacer alguna 
propuesta vinculada a la quita de 
los impuestos para el combustible, 
destinada a algunos sectores espe-
cíficos”, comentó.

Por otro lado, la senadora contó que 
en la reunión de bancada también se 
habló bastante de ciencia y tecnología 
y explicó que no quisieron quedarse 
sólo “en la coyuntura”, ya que en esa 
área ven “el futuro de los nuevos em-
pleos en Uruguay y del desarrollo de 
la nueva matriz productiva”. “Vimos 
cómo podemos trabajar rumbo a la 
Rendición de Cuentas [que enviará 
el Ejecutivo al Parlamento a mitad 
de año] para poder incorporar alguna 
cuestión que nos asegure un apoyo a la 
ciencia y la tecnología. No sólo por lo 
que aportaron en la pandemia –eso ya 

FA trabaja en propuesta de exoneración  
de impuestos en el combustible  
a sectores específicos, como el tambero

nadie lo discute–, sino porque estra-
tégicamente es imprescindible para 
Uruguay invertir en eso”, finalizó.

Prioridad para los  
dos proyectos de eutanasia
Por el lado de la coalición, el diputado 
colorado Ope Pasquet señaló que 
espera que este año se pueda votar 
su proyecto de ley de legalización de 
la eutanasia, con el apoyo de todos 
los partidos. En este momento, la 
Comisión de Salud de la cámara baja 
tiene a estudio tanto esa iniciativa 
como otra del FA que también busca 
despenalizar la eutanasia.

Si bien la bancada de diputados 
del FA aún no se reunió para marcar 
las prioridades de 2022, la diputada 
de la oposición Lucía Etcheverry 
señaló a la diaria que esa comi-
sión –que integra– en las primeras 
reuniones de este año estableció 
como prioridad ambos proyectos de 
eutanasia. Agregó que los dos tienen 
aspectos “que son compatibles”, 
pero el de Pasquet se centra más 
“en eximir de responsabilidades al 
accionar del médico”, mientras que 
el del FA hace énfasis “en generar 
un derecho a quienes están en una 
situación de sufrimiento irreversi-
ble”, para que tengan “la posibilidad 
de una decisión para transitar y 
morir con dignidad”. Subrayó que 
el proyecto de la oposición “esta-
blece mecanismos de garantías, 
con intervención de dos médicos, 
y obviamente se prevé también la 
objeción de conciencia”.

“Nosotros entendemos que tienen 
aspectos que son compatibles y que, 
eventualmente, en el devenir del 
intercambio hay que abrir el diálogo 
a todos los sectores de la sociedad, 
por lo que implica el tema; y en vir-
tud de la evolución del tratamiento, 
perfectamente se podría constituir 
un proyecto que absorba lo mejor de 
ambas iniciativas”, finalizó. ■

RAMÓN RUIZ

PIT-CNT respaldó a 

director del BPS tras 

denuncia de colorados

El Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT 
emitió una declaración tras la de-
nuncia ante la Corte Electoral contra 
el director en representación de los 
trabajadores en el Banco de Previsión 
Social (BPS), Ramón Ruiz. El Partido 

Colorado pidió la destitución por su 
participación en la campaña por el 
Sí en el referéndum, en el entendi-
do de que violó el artículo 77 de la 
Constitución.

La declaración del PIT-CNT pun-
tualiza que “de acuerdo al análisis 
de los principales constitucionalis-
tas” del país, los directores de entes 
autónomos “tienen limitada la ac-
tuación en temas electorales”, pero 

“un referéndum no es una consulta 
electoral con fines electivos”. La LUC 
contiene “disposiciones que afectan 
directamente al BPS, como el caso 
de la inclusión financiera”, por lo 
que “se entendió pertinente solici-
tar la opinión y el asesoramiento al 
representante de los trabajadores en 
el directorio del BPS”.

Para la central sindical, no parece 
lógico interpretar que la Constitución 

“le prohíbe a un director de un ente 
participar en un referéndum, pero 
no al presidente de la República, que 
representa a todos los ciudadanos”. 
Se añadió que “varios directores de 
entes autónomos participaron en la 
campaña, en la mayoría de los casos 
defendiendo la opción por el No, 
[por] lo que se presta a suspicacias [el 
hecho] de que la denuncia se realice 
solamente” contra Ruiz. ■

Liliam Kechichian. 

FOTO: ERNESTO RYAN 
(ARCHIVO, DICIEMBRE DE  2021)
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Junta Departamental de Canelones aprobó el “plan B”  
de la intendencia para realizar obras, con un voto  
del Partido Nacional

La iniciativa implica un 
endeudamiento por 44 millones 
de dólares y hubo críticas de ediles 
blancos y colorados al proceso de 
negociación, ya que se debió votar 
por mayoría especial

L
a Intendencia de Canelones so-
licitó a la Junta Departamental 
el permiso para endeudarse por 

1.900 millones de pesos (aproxima-
damente 44 millones de dólares), a 
pagar en 20 años, con un período de 

gracia de dos años. El monto será 
destinado a obras de infraestruc-
tura barriales y a la realización de 
plazas públicas en los municipios 
del departamento, informó el medio 
local Metropolitano.

El endeudamiento trasciende el 
período de la administración de Ya-
mandú Orsi, por lo que se requirió 
una mayoría especial en la Junta 
Departamental de Canelones para 
su aprobación, en una votación 
que se llevó a cabo ayer de tarde. 

El Frente Amplio (FA) tiene 20 
ediles y necesitaba un voto de 
la oposición, que le dio el edil 
Juan López, de la Lista 400 del 
Partido Nacional (PN).

El año pasado la Intendencia 
de Canelones no contó con el 
apoyo de la Junta Departamen-
tal para la aprobación de un fi-
deicomiso de 80 millones de dó-
lares con el que pretendía hacer 
una serie de obras en el depar-
tamento. En esa oportunidad, 
el Partido Colorado (PC) había 
mostrado disposición a apro-
barlo y dentro del PN en el sector 
liderado por el diputado Sebas-

tián Andújar (Lista 33) había dudas, 
pero finalmente la coalición votó en  
bloque negativamente.

El edil del FA Sergio Pereyra ex-
plicó a la diaria que lo que se aprobó 
ayer es el “plan B”, que se desarrolló 
tras la negativa del fideicomiso e 
implicó un proceso de diálogo con 
los alcaldes de todos los partidos. 
“Es una propuesta más reducida, 
más acotada, y abarca a todos los 
municipios. Son 30 millones de dóla-
res para obras en los 30 municipios, 

13 millones de dólares para obras de 
gran infraestructura –parques, pla-
zas, teatros– y un millón de dólares 
para la renovación de flota”, detalló.

El edil Luis Pera (Lista 40), que 
responde al sublema que impulsó 
al diputado Javier Radiccioni en las 
últimas elecciones, dijo a la diaria 
que tras la votación del fideicomiso 
tenían la “esperanza” de sentarse a 
conversar con la Intendencia de Ca-
nelones, porque entienden que “este 
tipo de cosas tendrían que salir por 
unanimidad”. Sin embargo, el viernes 
ingresó el proyecto con carácter de 
“grave y urgente” y el lunes se votó 
en comisión sólo con los votos del FA.

El edil Alejandro Repetto (Lista 33 
del PN) cuestionó la “desprolijidad” 
con la que se manejó el tema. Asi-
mismo, señaló que hace meses que 
escucha a legisladores y ediles del FA 
criticar la forma “exprés” en la que se 
trató la ley de urgente consideración 
en el Parlamento y cuestionó que 
se pretenda aprobar una solicitud 
de endeudamiento de 44 millones 
de dólares en un plazo de 24 horas.

“Nos tomó por sorpresa”, dijo el 
edil colorado Jerónimo Costa antes de 
que se votara, y dijo que en el PC no 
iban a acompañar el pedido porque 
les parece “un poco desprolija” la 
forma en la que ingresó la solicitud. ■

Yamandú Orsi.

FOTO: ALESSANDRO MARADEI 
(ARCHIVO, MARZO DE 2022)

El Partido Nacional llevará una 
nueva propuesta que prioriza el 
saneamiento, mientras que los 
colorados esperan una respuesta 
a su planteo sobre controles a la 
ejecución del préstamo

Representantes de la Intendencia de 
Montevideo (IM) se reunirán hoy a las 
17.00 con referentes de las bancadas 
del Frente Amplio y de la oposición en 
la Junta Departamental de Montevideo 
(JDM) para continuar las negociacio-
nes en torno al préstamo del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) por 
70 millones de dólares. Esto ocurre a 
20 días del término de la prórroga que 

solicitó el legislativo departamental 
para seguir analizando la suscripción 
definitiva del préstamo, que por sus 
características requiere mayorías es-
peciales para su aprobación.

El préstamo del organismo mul-
tilateral se volcará a obras de sa-
neamiento y limpieza, y aunque la 
IM además destinará de sus propias 
arcas 12,35 millones de dólares para 
atender las demandas de la oposición 
por más obras de saneamiento, blan-
cos y colorados no comparten que se 
utilice parte del dinero del BID para 
el área de limpieza. En la instancia de 
hoy, el Partido Nacional (PN) presen-
tará una propuesta a la comuna que, 

nuevamente, propondrá priorizar el 
eje de saneamiento.

El edil nacionalista Diego Rodrí-
guez señaló que luego de presentada 
la propuesta, el PN va “a estar a la 
espera de una respuesta o una con-
trapropuesta de la intendencia para 
ver cómo avanzamos”. Agregó que el 
planteo incluye una “lista de barrios” 
en los que el PN considera que se de-
bería fortalecer el saneamiento, a par-
tir de un “estudio pormenorizado”. 
Explicó que la bancada mantuvo una 
reunión con los representantes del 
BID en Uruguay y con distintos téc-
nicos que los asesoraron, y aseguró 
que si se aprueban las modificaciones 

propuestas, el trámite para actualizar 
el préstamo por parte del BID “no 
demora más de tres meses”.

El edil frenteamplista Martín Nessi 
dijo a la diaria que espera que a partir 
de esta reunión puedan “ir arribando 
a conclusiones”. Explicó que el FA 
está “a la espera de respuestas de los 
diferentes partidos de la oposición” 
y que la IM también hizo su parte al 
atender los reclamos de la oposición.

Por su parte, el diputado colorado 
Felipe Schipani, que asistirá en re-
presentación de su partido, dijo a la 

diaria que irá con la expectativa de 
recibir respuestas de la IM sobre las 
propuestas que ya hicieron, algunas 
vinculadas al avance del saneamien-
to en algunos barrios puntuales y 
otras asociadas a controles sobre la 
ejecución del préstamo. ■

Oficialismo y oposición se reúnen con la IM para 
intentar destrabar préstamo del BID
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Puerto: pasaje de servicio naviero 
de Montecon a TCP a raíz del nuevo 
reglamento pone en alerta al sindicato

Avanza el traspaso de servicios 
de contenedores desde los 
muelles públicos hacia la terminal 
especializada de Katoen Natie; 
ante el riesgo de fuentes laborales, 
habrá una reunión de todas las 
partes en el MTSS

E n diciembre, en medio de un 
conflicto entre el sindicato 
portuario y la empresa Mon-

tecon, la Administración Nacional de 
Puertos (ANP) definió suspender por 
única vez y hasta abril el traspaso 
de un servicio naviero de Montecon 
a Terminal Cuenca del Plata (TCP), 
tal como establece el protocolo del 
nuevo reglamento de atraque de los 
buques portacontenedores, que sur-
ge de la negociación –que desató 
polémica a nivel político– entre el 
gobierno y Katoen Natie –propietaria 
de TCP– para extender la concesión 
hasta 2081. Las aguas se calmaron 
por entonces y ahora volvieron a 
surgir novedades cumplido el plazo.

El protocolo establecía que en 
abril debía volver a hacerse un 
estudio para saber si la terminal  

especializada tenía disponibilidad 
para recibir un nuevo servicio naviero 
que hasta el momento operara en los 
muelles públicos, como en noviembre 
pasó con el GS1, que conecta con el 
Golfo de México y la costa este de Es-
tados Unidos y que está integrado por 
varias de las principales compañías 
portuarias del mundo. El trasfondo 
de estos traspasos de servicios es 
que, como parte del acuerdo, Katoen 
Natie se aseguró el monopolio para 
el despacho de contenedores, medi-
da que generó cuestionamientos de 
variados actores del sector portuario. 
Las líneas navieras que trabajaban 
con Montecon en los muelles públi-
cos serán absorbidas por la compe-
tidora TCP, que opera la firma belga  
Katoen Natie.

Finalmente, el pasaje obligatorio 
de una empresa a la otra que fija el 
protocolo no se hará, pero se debe 
a que un servicio que operaba con 
Montecon acordó voluntariamente 
pasar a TCP, y esto pone de nuevo 
en alerta a los trabajadores.

El secretario general del Sindica-
to Único Portuario y Ramas Afines 

(Supra), Álvaro Reinaldo, dijo a la 

diaria que una vez que tomaron cono-
cimiento de este traspaso, solicitaron 
una nueva reunión del grupo confor-
mado por el Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social, la ANP, Montecon 
y TCP. Este ámbito de diálogo sur-
gió tiempo atrás, cuando el gremio 
planteó sus dudas sobre qué pasaría 
con los trabajadores de la empresa 
que opera en los muelles públicos 
–que perderá mercado y clientes 
por el nuevo reglamento–a medida 
que la terminal especializada de 
Katoen Natie fuera acaparando más 
servicios navieros.

La reunión entre las partes tendrá 
lugar hoy, y el Supra pedirá informa-
ción acerca de cuál será el impacto 
de este nuevo cambio en la plantilla 
de funcionarios. “La preocupación 
nuestra son los trabajadores, las de-
cisiones comerciales de quién trabaja 
con quién para nosotros no es un 
detalle importante”, dijo Reinaldo.

Según supo la diaria con base 
en fuentes portuarias, el servicio 
naviero que pasó a operar con TCP 
incluye líneas de MSC y Hapag-Lloyd, 

dos de las principales compañías del 
mundo en transporte de mercadería 
por contenedores. Por esa dimensión, 
era un servicio que representaba un 
alto porcentaje de las operaciones de 
Montecon en los muelles públicos.

“La actividad ha mermado y nos 
consta que es así”, dijo Reinaldo en 
referencia a Montecon y al período 
posterior al traspaso del servicio 
GS1. Entonces, “si se le va otra línea 
más”, implicará “menos trabajo para 
la empresa y menos jornales para los 
trabajadores”. Así las cosas, el secre-
tario general del sindicato aseguró 
que se va a “seguir de cerca el tema”.

Fuentes portuarias indicaron que 
si bien este traspaso no se dio por el 
nuevo reglamento de atraque, es pro-
bable que este documento haya inci-
dido en la decisión de las navieras. Es 
decir, algunas compañías prefieren 
mudar sus operaciones mediante una 
negociación, acordando las condicio-
nes, y no por obligación, cuando se 
reduce el margen de acción.

Ante la consulta de la diaria, desde 
TCP indicaron que con el servicio que 
ahora comienza a atracar en la ter-
minal especializada está colmada la 
capacidad para recibir nuevas líneas 
hasta que terminen las obras, cuyo 
plazo sería de tres años en adelante. 
Si esta situación se mantiene, los 
traspasos previstos en el protocolo 
del nuevo reglamento de atraque 
volverán a ponerse en pausa, pero 
esta vez por un período más largo.

Igualmente, desde TCP se señaló 
que la empresa ya ha incorporado 
trabajadores para atender los nue-
vos servicios y volverá a hacerlo en 
caso de ser necesario, lo que podría 
amortiguar las eventuales pérdidas 
de fuentes laborales en Montecon. En 
consecuencia, la empresa que tiene 
la concesión estima que “el puerto 
no va a tener ni pérdida de mano de 
obra ni de condiciones” laborales.

Sin embargo, diversas fuentes 
señalaron a la diaria que en Monte-
con ya hubo una reestructura, pero 
centrada en las gerencias y jefatu-
ras, por la que se redujo el personal 
debido a una “baja importante” en 
la actividad. También dijeron que 
se percibía una especie de “tregua” 
entre todas las partes involucradas y 
que ahora es posible que se reinicie 
el conflicto y las negociaciones sobre 
el futuro de las fuentes laborales. ■

Terminal 
Cuenca del 
Plata en el 
puerto de 
Montevideo.
FOTO: IVÁN 
FRANCO



Escuela de  

Las Piedras.
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Autoridades de la educación 
informaron que el tapabocas sólo 
será una obligación para quienes 
manipulan alimentos; Familias 
Organizadas por la Escuela 
Pública celebra el cambio y 
advierte por el rezago estudiantil

A
yer de mañana se reunieron 
los ministros de Educación y 
Cultura, Pablo da Silveira, y 

Salud Pública, Daniel Salinas, con el 
presidente de la Administración Na-
cional de Educación Pública (ANEP), 
Robert Silva, para establecer los 
nuevos protocolos sanitarios en la 
educación, luego de que se anun-
ciara que se levantará la emergencia 
sanitaria en los próximos días.

Da Silveira dijo a la prensa que 
se definió la eliminación de las cua-
rentenas en los centros educativos 
después de la Semana de Turismo, 
aunque aparezcan brotes de casos 
positivos de covid-19 en una clase. 
Desde que comenzaron las clases, 
en marzo, el protocolo vigente indi-
caba que si se detectaban dos o más 
casos de coronavirus en un salón, 
todos los estudiantes del grupo de 
educación inicial, primaria o media 
debían aislarse.

“Salvo algunas pequeñas medi-
das que se van a mantener, estamos 
volviendo a una situación de norma-
lidad en todos los centros educativos 
a partir del lunes después de Pascua. 
En caso de personas con síntomas se 
recomienda que la persona no asista 
a clases y, si asiste, que use tapabo-
cas”, detalló Da Silveira, y resaltó 
que en caso de que haya varios po-
sitivos los estudiantes sin síntomas 
“no tienen que hacer nada, el grupo 
sigue funcionando normalmente”.

“Hoy con estas medidas se está 
cerrando un período de excepción 
que vivió nuestra enseñanza du-
rante dos años, que fue muy difí-
cil y hubo que manejar con mu-
cho cuidado”, dijo el ministro de 
Educación y Cultura. Agregó que 
“es el momento de agradecer a los 
docentes, a los funcionarios, a las 
familias, a los alumnos por la gran 
responsabilidad y serenidad con la 
que se manejaron, ellos se llevan 
el mérito principal de los buenos 
resultados comparativos que hemos 
logrado conseguir”.

Además, Da Silveira destacó que 
se elimina el uso de tapabocas en 
los centros educativos, salvo para 
quienes “manipulen alimentos para 

los alumnos; en todos los demás 
casos es una recomendación”.

Sobre la educación universitaria 
el ministro señaló que estas medi-
das se aplican también a ese nivel y 
que cada institución, sea pública o 
privada, deberá decidir si mantener 
o no las clases a distancia.

Silva, por su parte, también desta-
có los cambios en el protocolo como 
una buena noticia: “Estamos lle-
gando a la etapa final de un camino 
que hemos transitado desde abril de 
2020, cuando comenzamos a probar 
los protocolos de funcionamiento 
en el marco de una pandemia. Hay 
que seguir cuidándonos, [pero] el 
gobierno ha resuelto levantar la 
emergencia sanitaria y eso es una 
buena noticia para el país y para la 
educación en particular”.

“Lo último que nos quedaba era 
la cuarentena cuando había brotes 
en las clases; no va a haber cuaren-
tenas, se recomienda que la persona 
con síntomas no concurra y consulte 
a su médico y el uso de tapabocas si 
hay varios casos positivos”, detalló 
Silva. Agregó que los últimos datos 
con los que cuenta la ANEP indi-
can que desde el comienzo de las 
clases hubo 1.900 casos positivos 

de coronavirus entre estudiantes, 
funcionarios y docentes.

Según indicó el jerarca de la ANEP, 
algunas recomendaciones siguen 
vigentes, como la ventilación de los 
ambientes y el uso de tapabocas cuan-
do hay aglomeración, medidas que 
definió como “de precaución”. En 
cuanto a los protocolos de los come-
dores, indicó que se van a flexibilizar, 
“en la medida en que van a poder no 
tener tanta distribución en turnos”. ■

Dejará de haber cuarentenas 
obligatorias en centros educativos 
luego de Semana de Turismo

Colectivo de 
familias:  
“alegría” y  
nuevas preguntas

En diálogo con la diaria, la integran-
te de Familias Organizadas por la 
Escuela Pública (FOEP) Mariana 
Romanelli señaló que la “alegría” 
que tienen es “profunda”, porque de 
esta manera los estudiantes podrán 
“volver a la normalidad y gozar de 
su escuela plena, con todo lo que eso 
significa”. Según completó, “hay un 
montón de situaciones que suceden 
dentro de las escuelas que forman 
parte de la realidad cotidiana de los 
niños y niñas”, pero con algunas 
medidas sanitarias “estaban suspen-
didas”. A modo de ejemplo, las ven-
tas de merienda casera, las salidas 
didácticas, las idas a campamentos 
o la participación de las familias en 
actividades recreativas con los niños.

Para Romanelli, ahora viene otra 
etapa, dado que estos dos años de pro-
tocolos en las escuelas significaron 
que se perdieron “muchos días” de 
clase: “No hay números, Primaria no 
ha dado los números de ausentismo, 
pero fueron muchos días de clase, y de 
acuerdo a los quintiles [de ingresos] 
son distintas también las realidades 
en cuanto a la presencialidad que se 
tuvo”. La integrante de FOEP sostuvo 
que lo que se viene ahora es “saber 
el plan que sigue”, por ejemplo, para 
atender los rezagos educativos, y qué 
va a pasar con todas las partidas de 
dinero que no se otorgaron durante 
la pandemia –lo ahorrado en activi-
dades recreativas, transporte para 
campamentos, salidas didácticas y 
otras actividades suspendidas duran-
te meses–. “Lo ideal sería que vuelva 
a las escuelas, así más gurises tienen 
más posibilidades de acceder a esas 
cosas”, expresó. ◗
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María del Carmen Zas.

FOTO: ALESSANDRO MARADEI

Discapacidad, feminismo y género:  
“Somos mujeres con plenos derechos y después, en 
todo, vendrá la particularidad de la discapacidad”
Mujeres militantes por los 
derechos de las personas con 
discapacidad conversaron sobre la 
interseccionalidad entre género y 
discapacidad y su visibilidad dentro 
del movimiento feminista

LUCÍA GANDIOLI 

S
ara Buchelli (62 años), Dieva 
Larrosa (47), Adriana Paciel (55) 
y María del Carmen Zas (60) son 

mujeres profesionales en diferentes 
áreas y, además de ser amigas, com-
parten espacios de militancia por los 
derechos de las personas en situación 
de discapacidad desde hace muchos 
años. Lo han hecho desde diferentes 
grupos y organizaciones que trabajan 
en este ámbito y también de forma 
independiente. Hoy, las cuatro in-
tegran el Consejo de Participación 
de Personas con Discapacidad de la 
Intendencia de Montevideo. 

Una de sus principales batallas tie-
ne que ver con reivindicar el derecho 
a ser reconocidas, antes que nada, 
como mujeres con plenos derechos, 
por encima de su situación de disca-
pacidad. Esto se une estrechamente 
con otro aspecto principal de su ac-
tividad, que es visibilizar la “doble 
discriminación” que sufren: por su 
género y por tener una discapacidad. 

En entrevista con la diaria, las 
activistas sostuvieron que la inter-
sección entre género y discapacidad 
se manifiesta en “varios ámbitos” y 
que las diferencias que existen entre 
las vivencias de mujeres y hombres 
con discapacidad son notorias. Asi-
mismo, plantearon la falta de una 
“comunicación fluida” con colecti-
vos y organizaciones feministas y 
sus diferencias con el movimiento 
producto de la “discriminación” que 
sufren por parte de otras mujeres, 
que condiciona su participación en 
las distintas luchas.

El vínculo con los feminismos

Todas adhieren a las reivindicaciones 
y luchas feministas, aunque –excepto 
Zas– no se definen como tales. Pre-
fieren autodenominarse “profemi-
nistas”, porque, si bien comparten 

muchas de las luchas y preocupa-
ciones del movimiento, mantienen 
sus diferencias con la “manera” en 
que los feminismos plantean algunos 
reclamos. Su principal reparo está en 
la “discriminación entre las propias 
mujeres”, una situación en la que 
dicen haberse visto envueltas por 
su discapacidad. 

Zas y Buchelli consideraron que 
las mujeres en situación de discapa-
cidad no son contempladas desde 
los colectivos y las organizaciones 
feministas. “Estamos más que in-
visibilizadas, no existimos”, señaló 
Zas, y añadió: “Somos nosotras las 
que salimos cuando hay algo para 
participar, para informarnos, pero 
no hay iniciativa de compartir”.

No obstante, Zas también con-
sideró que es responsabilidad de 
las propias mujeres en situación de 
discapacidad decir “presente”. “So-
mos nosotras las que nos tenemos 
que visibilizar, porque la sociedad 
invisibiliza a todo aquello que por 
diferentes motivos no quiere tener 

presente. Lo importante es que noso-
tras podamos salir y hacer presencia, 
para que la sociedad vea que existi-
mos”, comentó. 

Por su parte, Buchelli planteó 
que entre las militantes, los colec-
tivos y los grupos feministas “no 
hay conocimiento del número tan 
importante de mujeres en situación 
de discapacidad”. Si bien en ins-
tancias como las marchas del 8 de 
marzo y en encuentros puntuales han 
intercambiado con organizaciones 
feministas y consideran que han sido 
escuchadas, “el resto del año no hay 
una comunicación fluida”. “Dentro 
de algunos colectivos, como Muje-
res y Discapacidad, que pertenece 
a la Intersocial Feminista, tuvimos 
encuentros con otros colectivos de 
mujeres y talleres de capacitación 
que estuvieron interesantes, por 
ejemplo, en el marco del proyecto 
Fortalecidas. En esos casos fuimos 
escuchadas, pero luego no encontré 
que hubiera otras instancias de in-
tercambio”, expresó. 

Además, Buchelli planteó que en 
los grupos de Whatsapp y otras redes 

sociales que se conforman a partir de 
encuentros entre mujeres se ve “cla-
ramente” que no hay “una corriente 
que nos tenga incluidas” desde la 
perspectiva de la accesibilidad co-
municacional. “Los posters que se 
hacen para promocionar actividades 
y demás tienen, en general, un for-
mato PDF, y ahí dejás afuera a todas 
las mujeres con discapacidad visual 
que usan lector de pantalla. Si se 
usan sólo audios, se deja afuera a las 
mujeres con discapacidad auditiva, y 
para incluir a las mujeres que tienen 
discapacidad psicosocial hay que 
usar frases cortas”, explicó. “Todo 
eso es lo que hay por aprender, todo 
lo que tenemos que enseñar, para 
empezar a tener intercambios más 
fluidos. Por todas esas razones, me 
parece que estamos a años luz de 
que haya una buena comunicación, 
pero debería haber”, agregó Buchelli. 

De todas formas, reivindicó la 
diversidad de los fe-
minismos y dijo que al 
trazar una historia del 
desarrollo de la lucha 
feminista en Uruguay se 
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encuentran anteceden-
tes desde el siglo XIX, 
aunque en ese momento 
las mujeres que lucha-

ban por sus derechos no se defi-
nieran como feministas. Entre los 
ejemplos de pioneras que mencionó 
citó a las hermanas Clotilde, Luisa 
y Paulina Luisi. “Una de ellas, Lui-
sa, pasó muchos años en situación 
de discapacidad motriz”, dijo. Es 
más, Clotilde, la primera mujer en 
estudiar en la Facultad de Derecho 
de la Universidad de la República y 
en recibirse de abogada en el país, 
tuvo un rol destacado y pionero en la 
educación de personas en situación 
de discapacidad, específicamente 
de niñas y niños sordos. A través 
del “legado” de estas hermanas se 
puede comenzar a delinear el vínculo 
entre el activismo de las mujeres y 
la discapacidad.

La intersección entre género  
y discapacidad
Uno de los principales objetivos de 
los grupos de mujeres con discapaci-
dad es visibilizar la “doble discrimi-
nación” que padecen, por su género 
y por tener una discapacidad. La 
intersección entre ambos aspectos 
se hace visible en muchos ámbitos de 
desarrollo y espacios sociales. Una 
de las manifestaciones de violencia 
que destacaron las entrevistadas es 
el despojo de su condición de mujer 
por su situación de discapacidad. 
“Muchas veces las personas no re-
lacionan el ser mujer con plenos 
derechos con ser una persona en 
situación de discapacidad. En ese 
sentido, lo que siempre tratamos de 
plantear es que primero somos per-
sonas, mujeres con plenos derechos, 
y después en todo caso vendrá la 
característica o la particularidad de 
la discapacidad”, señaló Larrosa, y 
agregó: “Cuesta ver a la mujer antes 
de la discapacidad y eso es por lo 
que yo, al menos, trato de dejarlo 
bien claro cuando me planto desde 
la lucha de ser mujer profeminista”. 

Cuando empezó a militar por los 
derechos de las personas en situación 
de discapacidad, alrededor de 2014, 
Larrosa se encontró con la dificul-
tad de que no había colectivos en los 
que el género se transversalizara con 
la discapacidad. A su entender, eso 
aún ocurre. Incluso apuntó que aún 
“cuesta” encontrar información sobre 
mujeres y discapacidad, por ejemplo, 
en temas vinculados a la sexualidad 
o a las tareas de cuidado, así como 

material que contemple las distintas 
etapas de la vida. “Una mujer, tal 
vez, en su vida más de mayor puede 
llegar a cursar una discapacidad por 
el simple hecho de haber vivido. Todas 
las personas vamos perdiendo deter-
minadas características que teníamos 
en un momento: podemos empezar a 
ver menos, a tener dificultades en la 
marcha o en lo cognitivo también”, 
señaló Larrosa. Otro elemento para 
destacar es la importancia de inves-
tigar y profundizar sobre la situación 
de las mujeres en situación de disca-
pacidad en el país. 

“La doble discriminación que su-
frimos está explicada en la teoría y 
la vemos en la realidad”, manifestó 
Paciel. Este concepto lo trabajó en 
profundidad con otras compañeras 
cuando integró la Asociación de Mu-
jeres Uruguayas con Discapacidad, 
a inicios de la década del 2000. “Lo 
desarrollamos al punto de que en 
los 8 de marzo realizábamos nuestra 
propia proclama, porque en las de 
los colectivos y las organizaciones 
feministas no lo veíamos reflejado 
para nada”, comentó, y opinó que se 
trata de una doble opresión que las 
mujeres en situación de discapacidad 
viven “intensamente” a diario. 

Paciel y Larrosa coincidieron en 
que uno de los espacios en que esta 
discriminación es más tangible es en 
el ámbito de la salud sexual y repro-
ductiva, en el que no sólo son some-
tidas a múltiples cuestionamientos 
cuando plantean que quieren ma-
ternar, sino que enfrentan barreras 
en cuestiones “básicas”, como poder 
hacerse estudios. “Cuidar nuestro 
cuerpo se hace muy difícil. Te dicen 
que el PAP y la mamografía son algo 
obligatorio a determinadas edades, 
pero muchas de nosotras no nos lo 
podemos hacer porque el sistema de 
salud no está preparado desde un 
punto de vista de la accesibilidad 
física y un montón de cosas que se 
extienden al trato y la actitud de las 
y los profesionales”, señaló Paciel. 
“Si no podemos ni siquiera ejercer 
nuestro derecho a hacernos un estudio 
básico para la salud, ya arrancamos 
mal”, agregó.

Los derechos sexuales de las mu-
jeres con discapacidad son un punto 
de preocupación importante. Para 
las entrevistadas, se les “desconoce” 
desde el derecho a vivir la sexualidad 
como cualquier otra persona hasta la 
exploración, el conocimiento y el goce 
de su propio cuerpo. “Ni hablar de te-
ner pareja o plantearse la maternidad,  

se nos niega explícitamente tener 
hijas o hijos. Hubo avances, es cierto, 
porque nosotras mismas nos hemos 
encargado de luchar por nuestros de-
rechos, pero la resistencia es enorme”, 
afirmó Paciel. 

En distintos ámbitos
Buchelli sostuvo que la unión entre 
género y discapacidad “va por distin-
tos ámbitos”, pero para complementar 
la participación de sus compañeras 
decidió centrarse en el acceso al sis-
tema educativo y el mercado laboral. 
Sostuvo que “dentro de los hogares” 
permea una “percepción social” con 
determinadas “connotaciones” que 
hacen que el “proyecto de vida de 
una mujer en situación de discapa-
cidad esté más ligado al ámbito del 
hogar”. “Hay una sobreprotección que 
limita totalmente el desarrollo de la 
autonomía como persona”, dijo. Esa 
visión sobre las personas en situación 
de discapacidad “moldea” todo el 
esquema de desarrollo vital de esta 
población.

De acuerdo con los datos del úl-
timo Censo de Población, de 2011, 
17% de las y los habitantes del país 
se encuentra en situación de discapa-
cidad. Las mujeres con discapacidad 

son, en promedio, “más del doble” 
que los varones, sostuvo Buchelli. 
Para la activista, ese porcentaje ma-
yor “ya complejiza la situación” y se 
hace visible desde edades tempranas, 
por ejemplo, en el sistema educati-
vo. “Desde la educación primaria ya 
hay dificultades. Aún hay escuelas 
especiales, que refuerzan la idea de 
segregación y comienzan a iniciar 
un camino de invisibilidad de las 
personas en situación de discapaci-
dad”, planteó. 

La cantidad de mujeres en situa-
ción de discapacidad que acceden a 
una educación completa (primaria, 
secundaria y nivel terciario) “es ba-
jísima”, apuntó Buchelli. “En casos 
como Montevideo, que las mujeres 
en situación de discapacidad llegan 
casi a 50% del total de la población 
en situación de discapacidad y se 
encuentran en su mayoría en torno 
a los 60 años, vemos que todo ese 
recorrido educativo fue muy míni-
mo e inmediatamente se refleja en 
el acceso al mercado laboral y las 
chances de obtener un ingreso y así 
poder luego aportar a la seguridad 
social”, manifestó. “Todo eso genera 
una situación social y económica muy 
reducida y deprimida en comparación 
con situaciones de mujeres con otras 
posibilidades”, expresó. “Se mezcla 

Adriana Paciel.
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esa imagen de invisibilizar por la 
discapacidad con el poco acceso a 
la educación, con menor posibilidad 
de tener un trabajo, y todo eso hace 
que se teja un entorno del cual es 
muy difícil salir”, añadió. 

“Las mujeres en situación de dis-
capacidad hemos tenido tanto palo… 
Por suerte ahora estamos hablando 
más, tratamos de estar informadas 
y formar grupos. Pero fue tanto el 
tiempo en que eso no sucedió que 
hace que el cambio sea muy difícil. 
Hay muchísimas barreras para nues-
tro desarrollo a nivel social, econó-
mico, arquitectónico, entre otros”, 
sostuvo Zas. 

También dijo que la discrimina-
ción hacia las personas en situación 
de  discapacidad, y en particular 
hacia las mujeres, debe cuestionarse 
entre las propias personas con dis-
capacidad. “Muchas veces somos 
nosotras mismas las que nos dis-
criminamos y nos subestimamos. 
Cuando rompemos nuestros propios 
obstáculos, empezamos a funcionar 
de otra manera. Todo lo que dijeron 
las compañeras es real, la discrimi-
nación social, en el ámbito educativo, 
laboral y en el sistema de salud. El 
puntapié inicial para que todas esas 
cosas no sucedan es que las muje-
res en situación de discapacidad se  

impongan y se hagan reconocer como 
personas”, manifestó.

Diferencias entre mujeres  
y hombres con discapacidad
“Sin duda existen”, respondió Paciel 
al pensar en las diferencias que hay 
entre mujeres y hombres en situación 
de discapacidad. Para la activista, 
uno de los aspectos en los que las 
mujeres tienen mayores dificultades 
que los varones es en la sexualidad. 
“Los hombres están como más ‘habi-
litados’ y tienen derecho a tener una 
vida sexual como cualquier varón, 
más o menos plena, con limitaciones, 
pero está bien porque son hombres. 
Se ve bien que tengan pareja y vivan 
su sexualidad. De hecho, se los anima 
a eso”, apuntó Paciel. 

En cambio, la “sobreprotección” 
que recae sobre las mujeres en situa-
ción de discapacidad no permite el 
desarrollo de una sexualidad como 
la de otras mujeres. “Se nos limita y 
nosotras también lo hacemos porque 
damos por sobreentendido que está 
bien que sea así. Nosotras no tene-
mos derecho a una sexualidad plena 
porque se va a ver mal, por la edu-
cación que hemos tenido, porque se 
nos enseña que no podemos porque 
tenemos una discapacidad. Las que 
físicamente podemos tenemos que 
hacernos cargo del resto de la familia, 
de hermanos y otros familiares, y ser 
amas de casa y nada más”, manifestó.

Larrosa aseguró que esta sobre-
protección e “infantilización” de las 
mujeres en situación de discapacidad 

UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA
FACULTAD DE VETERINARIA

Montevideo, Marzo 2022
LLAMADO A ASPIRANTES PARA LA PROVISIÓN EFECTIVA:

El Consejo de Facultad de Veterinaria en sesión extraordinaria de fecha 28 de octubre de 2021, resolvió realizar un lla-

mado a Concurso de Meritos y Pruebas para la Provision efectiva de un cargo Asistente (Esc G, Gr 2 20hs semanales) 

N° de Puesto 6108, para la Unidad de Clinica de Pequeños Animales, a partir de la toma de posesión, por el periodo 

de dos años, financiado con cargo al Programa 347, Fin. 1.1, Rentas Generales, llave presupuestal 1100010100
Exp. 111120-000226-21//111120-500028-21
Fecha fin inscripciones 03/05/2022

El Consejo de Facultad de Veterinaria en sesión extraordinaria de fecha 28 de octubre de 2021, resolvió realizar un lla-

mado para la provisión efectiva de un cargo de Ayudante (Esc. G, Gr. 1, 20 horas semanales), N° de Puesto 6032, para 
la Unidad de Nutrición Animal, a partir de la toma de posesión y por el período reglamentario de dos años, financiado 
con cargo al Programa 347, Fin. 1.1, Rentas Generales, llave presupuestal 1100010100
Exp. 111120-000250-21//111120-500021-21
Fecha fin inscripciones 10/05/2022

El Consejo de Facultad de Veterinaria en sesión extraordinaria de fecha 10 de febrero de 2022 adopto la siguiente resolución:  

Realizar un llamado a Concurso de Méritos y Pruebas para la provisión efectiva de un cargo de Ayudante (Esc. G, Gr. 1 20hs 
semanales), para la Unidad de Imageneologia y Laboratorio de Análisis Clínicos y Endocrinología y Metabolismo Animal, 

a partir de la toma de posesión, por el periodo reglamentario de dos años, financiado con cargo al Programa 347, Fin. 1.1, 
Rentas generales, llave presupuestal 110001010
Exp.  111120-000293-21//111900-000006-22
Fecha fin inscripciones 07/06/2022

genera una “tendencia” a que otras 
personas tomen decisiones sobre sus 
vidas. A modo de ejemplo, comentó 
que las mujeres con discapacidad 
auditiva no cuentan con intérpretes 
de lengua de señas en los servicios 
de salud y “muchas veces quedan 
con información a medias y depen-
den de que otra persona pueda o  
quiera transmitirles”. 

La activista sostuvo que esto no se 
limita al ámbito de la salud sexual y 
reproductiva, sino que también su-
cede en la educación, donde suelen 
recibir comentarios como “tendrías 
que hacer un curso de pastelería”. 
También en el campo del trabajo, 
“primero te miran de determinada 
manera por ser una persona en si-
tuación de discapacidad” y “está 
muy presente el supuesto de que la 
persona no puede, en lugar de ver 
todo lo que sí puede”, algo que tiene 
un mayor peso sobre las mujeres que 
sobre los varones con discapacidad. 

Principales planteos
Los espacios de lucha son numerosos 
y aún queda un largo camino por 
recorrer en muchos sentidos. Es di-
fícil dar todas las batallas al mismo 
tiempo. En ese sentido, hay algunos 
puntos que para las cuatro mujeres 
son primordiales en esta lucha.

Para Larrosa, la principal pre-
ocupación es la sexualidad y la 
salud sexual y reproductiva. Ma-
nifestó que es necesario impulsar 
la educación sexual integral para 
todas las personas, indistintamente 
de su género y sus características. 
“Necesitamos una educación para 

conocernos a nosotras y nosotros 
mismos, para después en el encuen-
tro con el otro poder decidir, tomar 
decisiones responsables para cuidar 
y cuidarnos”, planteó. 

Por su parte, Paciel instaló el tema 
de la accesibilidad “en todos sus as-
pectos”. En ese sentido, dijo que no 
se debe reducir a hablar de acceso en 
aspectos físicos y arquitectónicos, 
sino que se debe pensar en un sentido 
amplio que incluye la “accesibilidad 
actitudinal”, es decir, el trato que las 
personas en situación de discapa-
cidad reciben de otras y otros, y la 
“accesibilidad comunicacional”, en 
relación a los formatos y las formas en 
que debe divulgarse la información 
para que todas las personas puedan 
informarse y estar integradas. 

En tanto, Buchelli hizo hincapié 
en la necesidad de que las personas 
puedan conocer sus derechos, que 
son “herramientas para la autonomía 
social”. “Eso daría lugar a la trans-
formación social”, agregó.

Zas, por su parte, planteó que 
un aspecto “fundamental” de esta 
causa es trabajar con el “entorno” de 
niños, niñas, adolescentes y mujeres 
en situación de discapacidad como 
“puntapié inicial para los cambios 
sociales”. “Los entornos, en especial 
la familia, hacen que una arranque 
como frenada”, manifestó, y agregó 
que otro punto importante es que 
las mujeres en situación de disca-
pacidad “tomen conciencia” de que 
“involucrarse es la mejor manera 
de cambiar la realidad y reivindi-
car los derechos. Lo importante es  
estar presente”. ■

“No tenemos derecho a 
una sexualidad plena 
porque se va a ver 
mal, por la educación 
que hemos tenido, 
porque se nos enseña 
que no podemos 
porque tenemos una 
discapacidad. Las que 
físicamente podemos, 
tenemos que hacernos 
cargo del resto de la 
familia [...], ser amas  
de casa y nada más”. 

Adriana Paciel



AMBIENTE

¿Por qué no hemos transitado hacia un modelo 
más sostenible de las ciudades?
Nuevo informe reporta la existencia de bloqueos que hacen difícil cambiar el modelo de ciudad actual, basado en formas de planificación 
urbanísticas que “tienden a centrarse en controlar, domesticar o explotar la naturaleza”; también se propone cómo romperlos

CAMILA MÉNDEZ

“
Cada ciudad puede ser otra / 
cuando el amor la transfigura 
/ cada ciudad puede ser tantas 

/ como amorosos la recorren”, dijo 
Mario Benedetti. Sin duda que el au-
tor tenía razón: las ciudades pueden 
cambiar y efectivamente lo están ha-
ciendo. La cuestión es de qué forma. 
El crecimiento urbano y los procesos 
de urbanización se han acelerado en 
los últimos 45 años: entre 1975 y 2015 
la población mundial que vive en 
zonas urbanas creció de 38% a 54% 
y se espera que la tendencia continúe 
hasta llegar a 70% para 2050. Si bien 
para muchas personas estos cambios 
significaron una mejora en su calidad 
de vida, la desigualdad dentro y entre 
ciudades no se puede ignorar.

Con el objetivo de analizar este 
proceso y brindar aportes para transi-
tar hacia un camino más sustentable 
y justo, en marzo se dio a conocer 
el sexto informe “Perspectivas del 
medio ambiente para las ciudades” 
del Programa de las Naciones Unidas 
para el Medio Ambiente. El geógrafo 
uruguayo Diego Martino fue coordi-
nador del reporte.

“Porciones significativas de la 
población urbana todavía luchan 
por acceder a los servicios básicos 
necesarios para una vida humana 
digna y se sienten atrapadas dentro 
de duras condiciones de vida. Al mis-
mo tiempo, la urbanización, junto 
con la pérdida de biodiversidad, la 
degradación de los ecosistemas y 
la contaminación, son impulsores 
centrales del cambio ambiental. La 
desigualdad urbana y la sostenibili-
dad ambiental están profundamente 
entrelazados”, sentencia el nuevo 
informe. También hace hincapié en 
la doble relación entre las ciudades 
y el ambiente, y sostiene que, por 
un lado, “las ciudades, su gente y su 
infraestructura afectan los entornos 
naturales en su interior, alrededor y 
fuera de sus límites”, y, por otro, que 
“las ciudades son vulnerables a la 
degradación ambiental”.

Martino explicó a la diaria que de-
bido al gran número de habitantes y,  

por tanto, al mayor consumo, duran-
te mucho tiempo se pensó que las 
urbes eran “las culpables del dete-
rioro ambiental” y se las consideró 
los lugares “donde se genera mayor 
contaminación”. En este informe se 
pretende cambiar la perspectiva y 
afrontar la tendencia mundial de 
urbanización, que se definió como 
“continua, rápida e imparable”. De 
forma sencilla, se busca dejar de 
ver a las ciudades como profana-
doras del ambiente y comenzar a 
observar su “potencial de ser la 
oportunidad más importante para el  
desarrollo sostenible”.

Romper los bloques
¿Por qué sigue prosperando un mo-
delo de desarrollo insostenible desde 
el punto de vista ecológico, social 
y económico en las ciudades? Un 
concepto fundamental que propo-
nen los autores es el de lock-ins, que 
podría traducirse como “bloqueos”. 
“Supone ciertas estructuras de poder 
socioeconómicas relacionadas con 

distintas formas de organización de 
la sociedad que hacen difícil cambiar 
la tendencia en la que se están mo-
viendo las ciudades”, dice Martino. 
“Los modelos existentes son los que 
impiden que haya un cambio hacia 
modelos de ciudades más susten-
tables. No es solamente un aspecto 
técnico y de procesos para mejorar 
la sustentabilidad; las herramientas 
las tenemos, las ideas están. A veces 
hay que quebrar con estructuras de 
poder existentes dentro de las pro-
pias sociedades urbanas”, agregó 
el geógrafo.

En el reporte se explican varios 
de los factores que producen los blo-
queos: el predominio de una “econo-
mía política estática”, “modelos ha-
bituales de planificación urbanística 
que tienden a centrarse en controlar, 
domesticar o explotar la naturaleza” 
y “sistemas de gobernanza complejos 
y multinivel”. La planificación y el 
diseño urbanístico se evidencian 
como una herramienta fundamental 
para superar estos “bloqueos profun-
damente arraigados”, pero deben 
tener en cuenta “la complejidad, la  

diversidad y las interconexiones 
dentro y fuera de las ciudades para 
cambiar las tendencias actuales”.

Vinculado a este punto, el informe 
enfatiza que la equidad y la justicia 
no deben verse como “considera-
ciones sectoriales que deben abor-
darse como una ocurrencia tardía”, 
porque requieren estrategias para 
“cambiar los múltiples impulsores 
estructurales de la inequidad que 
se encuentran comúnmente en las 
ciudades”. Martino manifiesta que 
“no son procesos secuenciales, son 
procesos paralelos. No tenemos que 
esperar a haber logrado determina-
dos estándares para ir más allá. La 
solución a los temas ambientales 
suele beneficiar más a las personas 
que están con mayor grado de vul-
nerabilidad. El proceso de salida de 
la situación de vulnerabilidad tiene 
que ir en paralelo con el mejoramiento 
de la situación ambiental”.

No es sólo enverdecer
Los autores del trabajo manifiestan 
que un gran número de ciudades 
ubicadas en el Sur Global están “mal 

Diego Martino.
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equipadas” para enfrentar los de-
safíos de la rápida urbanización; al 
mismo tiempo, son las más afectadas 
por la profundización de la desigual-
dad y los impactos del cambio climá-
tico y la degradación ambiental. La 
profundización de la desigualdad 
dentro de las urbes se observa, por 
ejemplo, en las diferentes capacida-
des de adaptación al cambio climático 
de los actores. “En algunos casos, 
los hogares acomodados han podido 
retirarse y reubicarse de zonas coste-
ras en riesgo, a menudo llevándose 
consigo valiosos ingresos fiscales, 
que son necesarios para financiar 
la adaptación a un clima cambiante. 
Por el contrario, las comunidades 
más pobres son desproporcionada-
mente vulnerables y afectadas por el 
cambio climático y menos capaces 
de reubicarse fuera de estas áreas”, 
se remarca en el informe.

Algunas medidas de mitigación 
del cambio climático también están 
causando efectos que podrían con-
siderarse injustos en las ciudades. 
En el informe se pone de ejemplo la 
“gentrificación verde”, que se define 
como “el fenómeno creciente por el 
cual proyectos ambientales están 
contribuyendo al desplazamiento 
de personas de bajos ingresos”. Al 
respecto, Martino pregunta cuáles 
son los sectores de la población que 
tienen acceso a áreas verdes o cuá-
les no. “Ven un barrio que no está 
teniendo un buen acceso. Entonces, 
deciden mejorar la cobertura de áreas 
verdes y parques para que cuenten 
con los beneficios, que son muchísi-
mos. Se hace infraestructura, crean 
parques, facilitan el acceso, empieza 
a valorizarse el barrio, a cambiar la 
concepción sobre él, a mover gente 
con mayor poder adquisitivo, y eso 
termina expulsando a esa población 
a la que se quiso beneficiar. Se da un 
proceso por el cual enverdecer un ba-
rrio, hacerlo más atractivo para que 
esa población tenga acceso, termina 
generando un proceso de suba de 
alquileres, por ejemplo”, comentó.

El geógrafo recalcó que estos fe-
nómenos no son “tan comunes” en 
América Latina, pero sí tienen apo-
geo en Europa y Estados Unidos. Un 
punto importante es que la solución 
a esto no es dejar de crear espacios 
verdes para las comunidades, sino 
que estos proyectos deben ser “acom-
pañados de medidas específicas” 
para frenar la gentrificación, como 
podría ser la limitación del precios 
de los alquileres.

Herramienta fundamental:  
el diálogo
Martino especificó que “las políti-
cas urbanas más exitosas se dan en 
aquellos casos en los que se involucra 
a la población, donde se hace un 
proceso de consulta, donde no vie-
nen soluciones tecnocráticas desde 
arriba”. Asimismo, admitió que re-
quieren un proceso de diálogo entre 
distintos actores. Por esta razón, en 
el reporte se sostiene que “la acción 
sistémica y transformadora requiere 
integración intersectorial, así como 

la coordinación entre jurisdicciones 
tanto dentro de regiones urbanas 
como periurbanas y entre las au-
toridades locales, subnacionales  
y nacionales”.

“Muchas de las ciudades no tienen 
los recursos necesarios para llevar 
adelante sus planes o requieren una 
coordinación, como pasa en muchas 
zonas metropolitanas del mundo, 
entre distintas jurisdicciones. Acá el 
caso más claro es entre Montevideo 
y Canelones. Las políticas de ordena-
miento y desarrollo que tome la In-
tendencia de Canelones con respecto 
al tema vivienda, o a cualquier otro 
tema, van a impactar sobre el área 
metropolitana de Montevideo”, ejem-
plificó Martino. Otro ejemplo refiere 
a la decisión de una ciudad de ser 
más sustentable. Para ello de dónde 
viene la energía es importante, pero 
en el caso de Uruguay las ciudades 
no eligen de dónde reciben energía, 
sino que se trata de decisiones que 
toma el gobierno nacional.

“Necesariamente las ciudades 
tienen que tener un diálogo con el 
gobierno nacional”, señaló Martino. 
Por otra parte, planteó que las posi-
bilidades de que pequeñas ciudades 
de América Latina reciban ingresos 
fiscales son “cada vez menores”, y 
a la vez “no tienen acceso a fuentes 
de financiamiento externas” direc-
tas porque “tienen que pasar por el 
gobierno nacional”.

¿Existe una ciudad 
ambientalmente perfecta?
“Las ciudades enfrentan una com-
binación de desafíos que necesi-
tan ser identificados y resueltos de 
acuerdo con sus propios caminos de 
desarrollo, en lugar de implemen-
tar estrategias que pueden haber 
sido prescritas externamente”, sen-
tencia el reporte, y afirma que las 
agendas urbanas deben adaptarse 
a cada contexto, geografía e his-
toria particular, aunque recuerda 
que hay “un enorme valor” en el 
“intercambio” y el “coaprendizaje”  

de estrategias implementadas en 
diferentes lugares. 

Los especialistas cuentan en el 
informe que identificaron tres áreas 
principales de acción urbana, que 
implican “baja emisión de carbono, 
eficiencia energética y material, así 
como circularidad”, “resiliencia y 
sostenibilidad” e “inclusión social y 
justicia”. Al mismo tiempo, la plani-
ficación del medioambiente urbano 
debería considerar enfoques basados 
en la “toma de decisiones inclusiva y 
públicamente comprometida”.

“Muchas veces para los actores 
urbanos no es fácil animarse a dar 
un paso para generar ese cambio. 
Es importante tomar riesgos, jugár-
sela. Cuando hablás con algunos 
de los actores sobre la reducción de 
los carriles de autos o un aumento 
del espacio público, capaz que hay 
una resistencia, pero con el tiem-
po el cambio se ve que funcionó”,  
apuntó Martino.

El geógrafo manifestó que en mu-
chos casos se pone como “modelo” 
ciudades del Norte Global, pero cuan-
do una ciudad del Sur Global quiere 
aplicar medidas similares observa 
que son “totalmente irrealizables 
en su contexto”. Al mismo tiempo, 
Martino remarcó que “puede haber 
una ciudad muy eficiente, que reci-
cla, que tiene su energía de fuentes 
renovables, pero después las perso-
nas de esa ciudad tienen una huella 
ambiental individual gigantesca”.

La ciudad ambientalmente per-
fecta no existe, pero el especialista 
se encargó de plantear una serie 
de interrogantes. “¿Es una ciudad 
sustentable o no lo es? ¿Es culpa de 
la ciudad? El promedio de consumo 
sigue estando mucho más atado a 
los ingresos que a la importancia 
que se le dé al tema ambiental. ¿Son 
las ciudades las responsables del 
consumo y la huella ambiental de 
las personas o se trata del modelo 
de desarrollo, de sociedad?”. Tal 
como dijo Benedetti, cada ciudad 
puede ser otra. ■ 

“Los modelos 
existentes son los 
que impiden que 
haya un cambio 
hacia modelos 
de ciudades más 
sustentables. No 
es solamente un 
aspecto técnico 
y de procesos 
para mejorar la 
sustentabilidad”. 

Diego Martino
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Gustavo Petro ante una oportunidad histórica
J E R Ó N I M O  R Í O S  

C olombia ha sido uno de los países 
con mayor tradición conservadora 
de todo el continente. Desde la 

conformación de mayorías monocolor, 
tanto del Partido Conservador (1886-
1930) como del Partido Liberal (1930-
1945), la endeble democracia colombia-
na se ha erigido desde un bipartidismo 
que ha cercenado cualquier expresión 
política proveniente de la izquierda.

La concurrencia electoral de partidos 
progresistas comenzó, stricto sensu, en 
1972, con unas elecciones legislativas 
en las que diferentes expresiones, como 
el Movimiento Obrero Independiente 
y Revolucionario, el Frente Popular 
Colombiano o el Partido Comunista Co-
lombiano –creado en 1930–, consiguie-
ron casi 800.000 votos. Sin embargo, 
los sucesivos comicios fueron dejando 
diferentes intentos de adhesión, con 
su posterior ruptura, que hicieron que 
la izquierda transitara sin ninguna 
relevancia política.

Hubo que esperar hasta el comienzo 
de los 90, y en concreto a la aproba-
ción de la Constitución de 1991, para 
que la izquierda tuviera algún tipo de 
protagonismo, pues en muchas oca-
siones, debido al conflicto armado, 
esta quedó reducida a la connotación 
insurreccional que abanderaban las 
guerrillas. Así, la ADM-19, heredera de 
la recién desmovilizada guerrilla del 
M-19, obtuvo en los comicios de 1990 
una decorosa tercera posición.

Desde entonces, las expectativas 
de un giro progresista, espoleadas por 
la desmovilización de varios grupos 
guerrilleros o el cambio que supuso 
el avanzado orden constitucional de 
1991, se dio de bruces con la realidad. 
La nueva Constitución de 1991 consolidó 
un modelo neoliberal, aperturista y des-
regulador como pocos en el continente. 

La violencia por el conflicto tam-
bién hizo de las suyas para socavar las 
posibilidades de cualquier atisbo de 
progresismo en Colombia. Primero, en 
los 80, agitando un genocidio político a 

la militancia y la dirigencia del partido 
Unión Patriótica, una formación surgi-
da en 1985 tras los Acuerdos de La Uribe 
con las Fuerzas Armadas Revoluciona-
rias de Colombia-Ejército del Pueblo 
(FARC-EP), que debían posibilitar un 
tránsito hacia la vida democrática de 
parte de la izquierda que aspiraba al 
sueño de la revolución social. 

El paramilitarismo, en connivencia 
con agentes del Estado y miembros de 
las fuerzas públicas, perpetró una vio-
lencia política dirigida y sistematizada 
que se tradujo en miles de muertes, 
incluidas las de candidatos presidencia-
les como Jaime Pardo Leal o Bernardo 
Jaramillo, a las que se sumarían otros, 
como Carlos Pizarro Leongómez (co-
mandante del M-19 y primer máximo 
dirigente de su partido político). 

De igual manera, las FARC-EP y el 
Ejército de Liberación Nacional, con sus 
crímenes y acciones contra la ciudada-
nía y su intromisión en el narcotráfico 
durante los años 90, terminaron por 
desnaturalizarse y perdieron cualquier 
atisbo de simpatía por los sectores más 
vulnerables de un país que, por si fuera 
poco, encontraba en las guerrillas un 
problema adicional, nada baladí, en 
una vida de carestía y falta de opor-
tunidades.

A este panorama se sumaba un 
sistema político profundamente co-
rrupto y al servicio de unas élites 
tradicionales que han tendido a pa-
trimonializar el Estado y tejer todo 
tipo de relaciones clientelares, en 
donde la izquierda democrática no 
podía sino tener serias dificultades 
para concurrir a las elecciones con 
unas mínimas posibilidades de éxi-
to. Igual sucedía con otros factores 
adicionales, como la proximidad al 
código geopolítico estadounidense, 
la militarización del espacio público 
producida por las políticas de mano 
dura en materia de seguridad –como 
sucedió con las presidencias de Álvaro 
Uribe (2002-2010)– y una cultura po-

lítica fuertemente parroquial y desa-
fecta, sobre todo, en el entorno rural.

Mientras todo esto se ha ido yux-
taponiendo a lo largo de las décadas, 
la izquierda democrática ha estado 
imbuida en disputas internas y alianzas 
coyunturales después desdibujadas por 
personalismos y desavenencias ideoló-
gicas. Asimismo, la movilización social 
ha tendido a funcionar más bien a golpe 
de estallido de rabia y en muchas oca-
siones, carente de toda brújula, pues por 
muchas décadas, y por desgracia para 
la izquierda democrática, la guerrilla se 
atribuyó el papel de único interlocutor 
capaz para enarbolar la bandera de la 
transformación social a través de su 
confrontación con el Estado.

Empero, los mismos factores que 
por mucho tiempo han dificultado la 
concurrencia electoral de la izquierda 
ahora mismo soplan a favor del cambio 
político. La firma del Acuerdo de Paz ha 
liberado un espacio para la izquierda, 
al haberse difuminado los ejes guerra 
y paz que por tanto tiempo dominaron 
la concurrencia electoral colombiana. 
Esta difuminación –lo que no supone 
que la violencia armada no siga siendo 
un problema que resolver– permite 
visibilizar, problematizar y politizar 
aspectos, problemas y cuestiones de 
orden social (vivienda, educación, sa-
lud, empleo) que dotan de un nuevo 
significado a la propuesta programática 
de la izquierda. 

Aparte, aunque lejos todavía de 
una relativa capacidad de estructu-
ración, las movilizaciones sociales de 
2019 y 2021 contra el gobierno de Iván 
Duque también muestran un cambio 
de repertorio en los mecanismos de 
protesta y reclamo político de los que 
se sirve la ciudadanía. Se trata de un 
reclamo que acepta cada vez menos 
la idea preconcebida de parte de las 
élites del país de concebir la democra-
cia como algo carente de conflicto y 
como estricta concesión de derechos. 
El conflicto social, la capacidad de 

la democracia como institucionali-
zación de dicho conflicto y entender 
los derechos como conquista son una 
parte novedosa que la ciudadanía 
colombiana debe descubrir. 

No se puede obviar, finalmente, que 
el modelo neoliberal dominante sobre 
un orden constitucional que ofrece mu-
chas posibilidades encuentre en lo an-
terior un escenario idóneo para arrojar 
y dar a luz multitud de contradicciones 
y tensiones todavía por resolver. De este 
modo, la izquierda ha encontrado en 
Gustavo Petro, antiguo miembro del 
M-19, además de reconocido senador 
y exalcalde de Bogotá, el tipo de líder 
que necesitaba. 

Se trata de un candidato que ha 
conseguido aglutinar a casi la totali-
dad de movimientos, plataformas y 
formaciones de izquierda. Ya en 2018 
obtuvo el mejor resultado de la historia 
por parte de la izquierda democrática 
en Colombia y llevó la disputa electoral 
sobre los ejes izquierda y derecha. Aho-
ra, cuatro años después y encabezando 
el Pacto Histórico Nacional, ha sido 
el líder de la fuerza más votada en el 
Senado y la segunda más votada en la 
Cámara de Representantes. Además, la 
consulta interna que debía espolear a 
Petro como candidato de la formación, 
en la que ha irrumpido el nombre de su 
vicepresidenta, Francia Márquez –mu-
jer negra, abogada, activista y víctima 
de la violencia–, tuvo altísimos niveles 
de participación, que permiten afirmar 
que tanto uno como otra se encuentran 
ante la oportunidad histórica de lle-
var a Colombia al primer gobierno de 
izquierdas de su historia. Ojalá nada 
lo impida. ■

Jerónimo Ríos es politólogo y profesor de la 
Universidad Complutense de Madrid. 

*Una versión más extensa de este ar-
tículo fue publicada originalmente en 
www.latinoamerica21.com.
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Después del 27 de marzo: cómo sigue esta historia
ÁLVARO PORTILLO

E
l 27 de marzo culminó otra etapa 
en la lucha política de Uruguay. 
El referéndum falló a favor de una 

ley de urgente consideración hecha para 
la reimplantación del proyecto de país 
al que la derecha aspira. La enorme 
movilización y esfuerzo colectivo de-
sarrollados no fueron suficientes para 
vencer a todo el aparato del Estado más 
los medios masivos de comunicación, 
además de los jugosos aportes de varios 
poderosos.

Luego de las derrotas de octubre 
y noviembre de 2019, las elecciones 
departamentales de 2020 (pérdida de 
tres gobiernos departamentales), lo 
ocurrido el domingo 27 de marzo suma 
otro golpe a la izquierda y al progresis-
mo de Uruguay.

Llama la atención y es verdadera-
mente admirable cómo estas derrotas 
se procesaron con el esfuerzo denodado 
de decenas de miles de personas que 
dieron su aliento y energía al servicio 
de estas causas. En ello ante todo es 
incuestionable la presencia de un es-
píritu de lucha y convicción al servicio 
de los ideales de justicia, solidaridad 
e igualdad. Algo más que una mera 
conciencia cívica: un sentimiento de 
justicia y deseos de cambio.

En este escenario hay dos gran-
des bloques sociales, culturales y 
políticos enfrentados. Comprender 
estas derrotas supone analizar en 
profundidad y sin rodeos sus prin-
cipales características.

En el caso de la derecha, en la que se 
destacan claramente el Partido Nacio-
nal y el presidente de la República, se 
produjo desde el período preelectoral 
un importante cambio con respecto a lo 
que venía ocurriendo desde la década 
de 1990. El proyecto férreamente neo-
liberal en su momento diseñado por el 
Consenso de Washington y aplicado 
minuciosamente por los gobiernos 
sucesivos de Luis Alberto Lacalle He-
rrera, Julio María Sanguinetti y Jorge 
Batlle fue severamente reformulado. 
Sin perder su esencia neoliberal, des-
echa algunas definiciones e incorpora 
nuevos aditamentos, en su mayoría 
sumando claros componentes del 
discurso y la práctica de la izquierda  
y el progresismo.

Un discurso que apela a la parti-
cipación, al diálogo, a la descentra-
lización, la transparencia, las liber-
tades, el republicanismo, el valor de 
la educación, entre otras cosas, logra 

manifestarse como algo claramente 
diferenciable de sus antepasados neo-
liberales de la primera hora.

Este cambio en el discurso –muy 
poco en la realidad– se vio favorecido 
por la pandemia y el clima de parén-
tesis existencial que trajo aparejado. 
Una pandemia acompañada de miedo 
e incertidumbre y, por lo tanto, de la 
necesidad de aferrarse a lo existente.

No obstante, en las hendijas del pro-
yecto de la derecha se colaron acciones 
y definiciones claramente reveladoras. 
La apología de los “malla oro”, el corpus 
de la ley de urgente consideración (LUC), 
en particular con sus definiciones con 
respecto a las empresas públicas, el 
sistema financiero, el punitivismo, los 
movimientos y compromisos interna-
cionales, la concepción de la redistri-
bución de los ingresos fomentando las 
desigualdades, entre otras.

Podría decirse que con el relativo 
final de la pandemia se está en el ver-
dadero comienzo de este gobierno, que 
tiene un gran inconveniente: lo poco o 
lo mucho que se proponía hacer tiene 
dos años menos que fueron los que se 
perdieron con la pandemia. Una para-
doja de esta situación es cómo la crisis 
le permitió al gobierno jugar un papel 
protagonista en el ámbito sanitario pero 
le quitó un tiempo valioso para encarar 
realizaciones concretas.

Por otra parte, la realidad ofrece el 
panorama de un bloque progresista er-
guido y con energías, pero insuficiente 
para el logro de los avances necesa-
rios. En 2019, 2021 y 2022 se sufrieron 
derrotas. La emocionante remontada 
de noviembre de 2019, la impactante 
recolección de firmas y el final cabeza 
a cabeza en 2022 no pueden ignorar el 
inocultable resultado final.

No podría haber sido de otra forma. 
Los errores y las carencias que fueron 
claramente constatadas en octubre 
de 2019 seguían presentes. Una de 
las pocas cosas que cambiaron fue 
la última elección de la Presidencia 
del FA, en donde afortunadamente 
ganó por lejos el mejor candidato, 
portando como señal de identidad 
un compromiso con los necesarios 
cambios en el progresismo. Asimis-
mo, los documentos de autocrítica se 
aproximan bastante a la realidad y se 
constituyen en valiosas reflexiones. 
Pero nada de ello hubo oportuni-
dad de plasmar dado lo apretado de 
 los tiempos.

El esclerosamiento del FA acumula-
do de años, la distancia social y política 
en la cotidianidad con la gente, la débil 
relación con las organizaciones socia-
les, la ignorancia de cómo realizar una 
correcta y eficaz comunicación política, 
y la frágil defensa de los principales 
logros de una gestión gubernamental 
que en 15 años cambió al país, opera-
ron como un techo al enorme esfuerzo 
militante realizado.

La perpetuación de esta realidad sin 
cambios sustanciales ofrecerá un pa-
norama de progresivo desdibujamiento 
del FA en donde es posible que las apre-
tadas derrotas actuales se conviertan 
en fracasos irreversibles.

En este escenario del presente no 
todo está perdido ni mucho menos. 
Existen enormes reservas para retomar 
un rumbo de cambios. Para ello dos 
cometidos son insoslayables: el redi-
seño de un nuevo proyecto de país, y 
la reformulación de la fuerza política.

Con respecto a esto último, el pro-
ceso electoral dentro del FA permitió 
registrar con cierta precisión las zonas 
de crisis que hay que procesar: la rela-
ción con la gente y con las organizacio-
nes sociales, la comunicación con la 
sociedad, la formación y capacitación 
de los frenteamplistas comprometidos 
con la acción y la renovación del pen-
samiento político. Descontamos que 
la nueva Presidencia y su equipo se 
comprometerán con estos complejos 
pero vitales procesos.

Referente al rediseño del proyecto 
político, corresponde en primer término 
hacer una diferenciación: no se trata 
meramente de una reflexión progra-
mática. El FA desde su creación ha de-
sarrollado una actividad programática 
por lo general muy fructífera y que fue 
la fuente de las propuestas implemen-
tadas. Hoy se mantiene una intensa 
actividad programática por medio de 
las diversas unidades temáticas.

El rediseño del proyecto de país 
es algo diferente. Se trata de iden-
tificar sus grandes líneas, las que 
luego se podrán ver reflejadas en las 
propuestas concretas generadas en 
el ámbito programático.

Con base en la caracterización del 
capitalismo hoy en Uruguay, se trata de 
impulsar un desarrollo de las fuerzas 
productivas que permita incrementar 
la riqueza material a efectos de poder 
cumplir con las importantes deudas 
sociales por saldar. El papel del Estado 

y del mercado en este proceso, y sobre 
todo cómo habrá de pautarse el nuevo 
esquema de redistribución del ingreso, 
constituyen temas cruciales para los 
que son necesarias respuestas claras 
y acorde con las claves del presente.

Todo ello tendrá que ser identificado 
teniendo presente la inevitable susten-
tabilidad ambiental que contribuya na-
cionalmente a la lucha por la reversión 
del ecocidio mundial en curso.

Un nuevo proyecto de país requie-
re reformular la convivencia con la 
identificación de un nuevo contrato 
social. Es insoportable continuar sobre-
viviendo en un esquema de violencia, 
egoísmo, xenofobia, con la vigencia del 
patriarcado, con la desestructuración 
de la familia, las adicciones, entre otras 
situaciones corrosivas de nuestra vida 
cotidiana contemporánea.

Estas falencias son la expresión 
de una cultura hegemónica que re-
quiere ser confrontada para hacer 
posible una construcción alternativa 
que haga de la vida una celebración 
y no un sufrimiento.

Todo ello no es posible desde la 
tradicional actividad programática. 
Se trata de comenzar a dibujar gran-
des propuestas que den inicio a una 
reflexión social masiva, en donde se 
pueda asociar la política a la vida en 
su conjunto y desde allí generar gran-
des acuerdos sociales sobre los nuevos 
rumbos de la sociedad. En definitiva, 
saber dibujar un mañana que sea capaz 
de entusiasmar a propios y extraños, 
convirtiendo a una de esas “mitades” 
en una gran mayoría.

El proyecto frenteamplista es radical-
mente diferente al proyecto conservador 
de la derecha, y ello tiene que poder 
ser percibido. No somos lo mismo. La 
cuestión es que el conjunto de la socie-
dad tiene que visualizarlo y para ello 
hay que, trabajosa y molecularmente, 
llegar a la conciencia de la gente, en 
particular de los más débiles, que son 
los que tienen más que ganar con el 
proyecto progresista. ■

Álvaro Portillo es integrante del MAS-959, 
Frente Amplio.



Alejandra Trelles, María 
José Santacreu, María 
Inés Obaldía, ayer,  
en Cinemateca.
FOTO: FEDERICO GUTIÉRREZ 

Desde el 13 hasta el 24 de abril se 
exhibirán 170 películas en cines de 
Montevideo y Canelones. Además, 
se anunció la creación de una 
sala virtual de intercambios entre 
público y críticos

FEDERICO MEDINA

A yer, a minutos del mediodía, Ci-
nemateca recibió a periodistas, 
críticos y curiosos con un anun-

cio esperado y algunas sorpresas. Su 
directora, María José Santacreu, dio 
la bienvenida al público presente, 
que se mostró ansioso por conocer 
la programación de esta cuadragési-
ma edición del festival. Después de 
mucho tiempo, se llenó la sala, sin 
restricciones.

“Esta es una conferencia de prensa 
de muchas cosas”, advirtió Santa-
creu. “Además del festival, celebramos 
los 70 años de Cinemateca, hay una 
nueva plataforma que queremos que 
conozcan, y ayer recibimos la noticia 
de que vamos a poder funcionar con 
aforo completo, así que estamos muy 
contentas”, dijo, y agradeció la com-
pañía de la directora de Cultura de 
la Intendencia de Montevideo, María 
Inés Obaldía, la directora artística 
del festival, Alejandra Trelles, y la 
integrante del equipo del Instituto 
Nacional del Cine y el Audiovisual 
Uruguayo (ICAU) Valentina Prego.

Obaldía festejó este “doble ani-
versario” y expresó su alegría, como 
ciudadana de Montevideo, por “este 
espacio artístico y de consolidación de 
la creación y el encuentro”. Minutos 
después, muy atenta, pidió un aplauso 
para el periodista Yamandú Marichal, 
el último en ocupar su butaca.

Antes de que empezara el evento, 
la información disponible en papeles 
dentro de una fina carpeta de color 
verde nos dejó saber que la programa-
ción de este festival “se exhibirá en las 
tres salas de Cinemateca (Bartolomé 
Mitre 1236), en la Sala B del Auditorio 
Nelly Goitiño y en el complejo Life 
21”, y en Canelones, “en las salas del 
Centro Comercial Industrial y de Fo-
mento de Atlántida, la del Auditorio 
Batalla de las Piedras (Las Piedras), 

el Centro Cultural Casa de Artigas 
(Sauce), el cine y teatro Artigas y el 
teatro Politeama (Canelones)”, donde 
también se podrán ver algunos títulos 
de la edición pasada.

Alejandra Trelles informó que la 
apertura del festival será el miércoles 
13 de abril a las 21.00 en el teatro Solís, 
y habló de la tradicional diversidad 
de la propuesta de Cinemateca, que 
se podrá ver reflejada en esta nueva 
programación, que contempla “una 
gran amplitud de orígenes, temáticas, 
estéticas y abordajes, lenguas y puntos 
de vista”.

Con notorio entusiasmo anunció 
que la película elegida para dar co-
mienzo a la celebración será Avec 
amour et acharnement (2022), de la 
francesa Claire Denis, ganadora del 
premio a mejor directora en el Festival 
de Cine de Berlín, en el que tuvo lugar 
el estreno mundial.

Entre otras atracciones del cartel 
de este año, Trelles también mencio-
nó la presencia relevante del cine 
suizo (país invitado al festival), que 
estará representado en películas 
como La Mif, de Fred Baillif, y con 
la visita del célebre director Nicolas 
Wadimoff, integrante del jurado de 
la competencia de largometrajes y 

un “agitador” de “provocativas pelí-
culas”, según el embajador de Suiza 
en Uruguay, Daniel Derzic, presente 
en la sala. Durante su estancia en el 
país, Wadimoff promete hacer “una 
retrospectiva no exhaustiva” del cine 
de su patria.

También habrá una competencia 
de Nuevos Realizadores con cineas-
tas de Uruguay, Bulgaria, Argentina, 
México, Italia y Francia; competencias 
de Cine de Derechos Humanos, de 
Cine Infantil y Adolescente, y otras 
secciones como “Ojo con el cine” y 
“Ensayo de orquesta”, en las que se 
destacan Ennio, de Giuseppe Tornatore 
(film sobre la vida del mítico com-
positor italiano Ennio Morricone), 
y un documental sobre la cantante 
caboverdiana Cesária Évora.

Más cine y más charla
En tiempos de pandemia, Cinemateca 
estrenó su plataforma de streaming 
(+Cinemateca) y logró acercar así 
archivos y estrenos a sus socios y 
sumar nuevo público, pero, según 
Santacreu, algo demasiado impor-
tante de la experiencia faltaba por 
resolver: esos simples encuentros 
que se producen al caer a una sala y 
ponerse a charlar con cualquiera, o 

con conocidos de haberlos cruzado 
tantas veces; esas charlas para empa-
rejar gustos y definir mejor el de cada 
uno. Así, entonces, nace Reconecta, 
otra de las novedades anunciadas: 
una red de usuarios de la plataforma 
que permite que cada socio comente 
las películas que vio, las califique y 
arme su lista de preferidas mediante 
un perfil personal desde el que podrá 
conectarse e interactuar con otros 
usuarios. Esta nueva posibilidad de 
la plataforma contará además con 
la participación de críticos cinema-
tográficos de renombre.

La noche de clausura será el sába-
do 23 de abril a las 21.00 en las salas 
de Cinemateca, con la exhibición de 
El empleado y el patrón, tercer largo-
metraje del uruguayo Manuel Nieto, 
que obtuvo una fervorosa acogida en 
el pasado Festival de Cannes, cuan-
do se presentó en la Quincena de 
los Realizadores. Según la gacetilla 
de prensa, el film de Nieto “es cine 
de rara solidez, de exquisita belle-
za y, sobre todo, del que interpela 
al espectador, que obliga a pensar, 
que perturba y también, a veces, 
maravilla. Nieto filma un universo 
que conoce muy bien, y lo hace con 
excepcional maestría”. ■

Se lanzó el 40° Festival 
Cinematográfico Internacional 
del Uruguay en Cinemateca
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Asghar Farhadi.
FOTO: S/D DE AUTOR

El director iraní Asghar Farhadi fue 
encontrado culpable de plagio y 
podría ir a la cárcel

U
n tribunal de Teherán encontró 
culpable de plagio al cineasta 
Asghar Farhadi, dos veces ga-

nador del premio Oscar. La Justicia 
determinó que su película Un héroe, 
merecedora del Gran Premio del Jura-
do en Cannes el año pasado, violó los 
derechos de autor y copió elementos 
clave del documental Todos los gana-
dores, todos los perdedores, realizado 
en 2018 por Azadeh Masihzadeh, una 
exalumna de Farhadi.

Según The Hollywood Reporter, 
el fallo es vinculante e inapelable. 
Ahora un segundo juez deberá fijar 
el castigo del director iraní, que en 
el peor de los casos podría verse 
obligado a entregar a Masihzadeh 
toda la recaudación de la película, 
tanto en salas de cine como por 
streaming. E incluso podría pasar 
tiempo en prisión.

Un héroe, que recibió otra docena 
de premios alrededor del mundo, 
recaudó 2,5 millones de dólares y 
cuenta la historia de Rahim, un hom-
bre que está preso por una deuda 
que no puede pagar. Durante una 

salida transitoria intentará devolver 
una bolsa con monedas de oro que 
encontró su novia, lo que al principio 
lo convierte en héroe pero no demora 
en despertar algunas sospechas. El 
director había admitido que la cinta 
se inspiraba en la misma historia real 
que su exalumna había desarrollado 
en su taller de cine documental, pero 
siempre aseguró que había investiga-
do el tema en forma independiente 
para su película.

Farhadi ya había denunciado 
a Masihzadeh por difamación, y 
ella lo contrademandó por enten-
der que el director había plagiado 
su trabajo original. Finalmente, la 
Justicia iraní decidió a favor de la 
mujer en ambos casos: desestimó 
la difamación y encontró al maestro 
culpable de plagio.

Asghar Farhadi, de 49 años, tiene 
nueve películas en su haber. Con A 
propósito de Elly (2009) logró el Oso 
de Plata en el Festival de Berlín. Su 
siguiente película, La separación 
(2011), se llevó el Oso de Oro y dos 
Osos de Plata por las interpretacio-

nes femenina y masculina. También 
recibió el Globo de Oro, y dos nomi-
naciones al Oscar, como Mejor Guion 
Original y Mejor Película Extranjera, 
y triunfó en esta última categoría.

En 2016 estrenó El viajante, pe-
lícula con la que ganó los premios 
de Mejor Director y Mejor Actor 
(Shahab Hosseini) en el Festival 
de Cannes, además de otro Oscar a 
Mejor Película Extranjera. Farhadi 
fue noticia por negarse a asistir a la 
entrega de los Premios de la Acade-
mia debido al veto migratorio contra 
su país impuesto por el entonces 
presidente Donald Trump. Quien 
recibió el premio en su nombre leyó 
un comunicado que decía: “Siento 
mucho no estar con ustedes esta 
noche. Mi ausencia es por respeto 
a la gente de mi país y de esas otras 
seis naciones a las que ha faltado el 
respeto la ley inhumana que prohíbe 
su entrada a Estados Unidos”.

Su última película antes de Un hé-
roe había sido Todos lo saben (2018), 
protagonizada por Penélope Cruz, 
Javier Bardem y Ricardo Darín. ■

No tan héroe

Picassos 
escondidos
El Museo Picasso de Barcelona dio 
a conocer esta semana los resul-
tados de los estudios realizados a 
importantes piezas de su colección 
permanente pertenecientes al pe-
ríodo azul del artista malagueño, 
como “Naturaleza muerta”, de 
1901, y “Azoteas de Barcelona”, 
de 1903, ambas pintadas en lienzos 
que fueron antes soportes de otras 
imágenes. 

Ya se sabía que Pablo Picasso, 
como otros artistas, reutilizaba sus 
telas, pero los estudios que ahora se 
dan a conocer revelan que, además 
del lienzo, el pintor reaprovechaba 
trazos, colores y texturas.  

La muestra Picasso proyecto 
azul, que se inaugura hoy y perma-
necerá abierta hasta el 4 de setiem-
bre, examina varios aspectos de las 
obras “desde el proceso creativo, 
los materiales constitutivos y la 
distribución de las capas de color, 
hasta la contextualización y la in-
terrelación entre obras del mismo 
período o de períodos anteriores, 
en el caso de las telas reutiliza-
das, pasando por las estrategias 
de conservación”, según detalla 
la web oficial del museo. Encara-
da con espíritu de divulgación, la 
exposición comisariada por Reyes 
Jiménez incorpora en las salas so-
portes tecnológicos que facilitan el 
acceso a los documentos y presenta 
trabajos de investigación inéditos 
realizados en el marco de acuerdos 
de colaboración con otras institu-
ciones, como la National Gallery 
de Washington –que analizó las 
obras “Jaume Sabartés con queve-
dos” (1901) y “Naturaleza muerta” 
(1901)–, o el Istituto Nello Carrara 
de Florencia, que se centró en el 
estudio de “La copa azul” (1903). ■



DEPORTES

JORGE BURGELL

L
a novena edición del 
Campeonato Sudameri-
cano Femenino Sub 20 
tendrá su inauguración 
en la jornada de hoy y 
corresponde iniciar esta 

nota previa respetando la crono-
logía. Un partido importante del 
torneo abre el grupo A: se enfren-
tarán Chile y Argentina a las 17.00 
de Uruguay, una antes en Chile. 
Dos horas y media después serán 
fondistas peruanas y venezolanas 
con favoritismo para las últimas. 
El favorito del grupo, Colombia, 
tendrá fecha libre y debutará el 
viernes ante Argentina. Los dos 
grupos harán sus partidos en el 
estadio Nicolás Chahuán de la ciu-
dad de La Calera, donde es local en 
la primera división chilena (mas-
culina) el club Unión La Calera.

Mañana será el debut uru-
guayo, y las nuestras tendrán 
el partido más difícil posible. 
Las espera Brasil, cuya selección 
ganó todas las ediciones ya dis-
putadas, las que comenzaron en 
2004. El sorteo hizo que Uruguay 
tenga los dos rivales más fuertes 
como platos iniciales, quedando 

Es interesante marcar un dato 
histórico: varias integrantes del 
plantel actual fueron parte en la 
destacada actuación de la sub 20 
que se clasificó a la ronda final en 
2018, cuadrangular que finalmen-
te no se jugó debido a la pande-
mia. Fue esa la única vez que las 
juveniles celestes sub 20 se cla-
sificaron a la ronda final y entre 
ellas estuvieron Solange Lemos, 
Pilar González, Wendy Carballo, 
Belén Aquino, Juliana Viera y 
Martina Terra. Dos actuales inte-
grantes –Laurnaga y Salvagno– 
fueron desafectadas en aquella 
oportunidad en el último corte.

El encuentro ante Brasil está 
pactado para las 17.00 de Uru-
guay y serán fondistas Bolivia y 
Ecuador a las 19.30, mientras que 
Paraguay tendrá libre.

El momento
La delegación uruguaya salió 

hacia Chile el domingo para pasar 
a alojarse en Viña del Mar, en el 
hotel Best Western Marina del 
Rey. En la ciudad de La Calera, 
de 50.000 habitantes, no existen 
hoteles de la calidad que requiere 
la Conmebol para estos torneos.

Ángela Gómez durante 
un partido amistoso de 
la selección femenina 
sub 20 frente al equipo 
sub 15  masculino de 
Villa Teresa.
FOTO: ALESSANDRO MARADEI 
(ARCHIVO, MARZO DE 2022)

Jóvenes clásicas 
Uruguay debutará mañana contra Brasil en el Sudamericano 

femenino sub 20 que comienza hoy con Chile-Argentina

LAS 22 CELESTES

1  Vanina Sburlati (Peñarol) 

2  Adriana Salvagno (Peñarol) 

3  Oriana Fontán (Defensor Sporting) 

4  Florencia Méndez (River de San José) 

5  Martina Terra (Nacional) 

6  Sharon López (Nacional) 

7  Juliana Viera (Nacional) 

8  Ángela Gómez (Nacional) 

9  Wendy Carballo (Libre) 

10  Solange Lemos (Nacional) 

11  Belén Aquino (Peñarol) 

12  Helena Reja (Defensor Sporting) 

13  Lucía Cufré (Defensor Sporting) 

14  Nikol Laurnaga (Atenas) 

15  Magalí Arias (Defensor Sporting) 

16  Alison Latúa (Nacional) 

17  Pilar González (Peñarol) 

18  Hevelin Jara (Nacional) 

19  Catalina Emanuele (San José FC) 

20  Josefina Félix (Defensor Sporting) 

21  Manuela Maciel (River de San José) 

22  Valentina Pereira (Nacional) 15 años 

Nota: En la última semana se produjo el cambio de la 

lateral Sharon López en lugar de Ahelin Piña (Liverpool), 

que padeció una crisis asmática. 

STAFF 

Entrenador: Ariel Longo 

Asistente: Graciela Barboza 

Preparador físico: Daniel Castro 

Preparadora física: Florencia Silva 

Entrenador de goleras: Carlos Pinasco 

Doctora: Inés Emallian 

Kinesióloga: Karina Schwarzwald 

Utilero: Maximiliano Vivanco 

Secretario de prensa: Federico Barreiro 

Gerente deportivo: Santiago Lacava 

Jefa de la delegación: Mariana Fernández

PROGRAMA DEL GRUPO B

Todos los partidos son en el estadio Nicolás Chahuán 
de La Calera. La hora indicada es la uruguaya (una hora 
menos en Chile).

Mañana  Brasil - Uruguay  Hora: 17.00 

 Sábado  Uruguay - Paraguay  Hora: 18.00 

 Lunes 11 de abril  Uruguay - Bolivia  Hora: 19.30 

 Viernes 15 de abril  Ecuador - Uruguay Hora: 17.00 

Nota: Hubo algunos cambios de horarios respecto a los 
difundidos previamente debido al cambio de hora registrado 
en Chile.

bolivianas y ecuatorianas para 
los dos partidos finales.

Cabe recordar que cada grupo 
clasificará a dos selecciones para 
el cuadrangular final en el que, a 
su vez, los dos primeros se clasi-
ficarán para la Copa del Mundo 
a disputarse en Costa Rica del 10 
al 18 de agosto.

Las uruguayas 
en debut peculiar
El cuerpo técnico celeste anali-

za desde tiempo atrás el particular 
fixture que le hará afrontar los 
dos partidos presuntamente más 
difíciles en el inicio del grupo. En 
ese contexto, es vital el partido del 
sábado ante Paraguay, sin por ello 
considerar perdido desde ya el 
difícil choque con las brasileñas.

Por esa razón el cuerpo ha 
llegado a considerar que en la 
formación ante las brasileñas no 
jugaran dos o tres futbolistas que 
estarían al firme en el segundo 
encuentro. Eso se decidirá en su 
momento, pero es difícil pronos-
ticar cuál será la formación para 
el debut en tanto la dirección 
técnica ha hecho variaciones en 
cada uno de los últimos ensayos. 

El lunes y martes entrenaron 
en el estadio Ítalo Composto Scar-
pati ubicado en Villa Alemana, 
también ciudad de la región de 
Valparaíso, ubicada a unos 30 
kilómetros de Viña del Mar. 

El viaje hacia La Calera que 
deberán hacer en cada ocasión 
les demandará recorrer unos 55 
kilómetros. Hoy la delegación 
no concurrirá a presenciar los 
partidos del otro grupo. ■
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E
n Santa Fe, en el esta-
dio Brigadier Estanislao 
López, más conocido 
como el Cementerio de 
los Elefantes, Colón de-
rrotó 2-1 a Peñarol en el 

inicio de sus participaciones en 
la Copa Libertadores. Los santa-
fesinos empezaron ganando en 
el primer tiempo con gol de Luis 
Pulga Rodríguez, avanzada la 
segunda parte lo empató para Pe-
ñarol Pablo Cepellini con un gola-
zo, y en la hora el joven Facundo 
Farías puso el 2-1 para Colón.

Para un espectador aficionado 
al fútbol, y sin que le duelan dema-
siado las prendas de los colores, 
el partido se presentó realmente 
interesante por la cohesión de las 
ideas de los cuerpos técnicos, en 
la ejecución de los futbolistas en 
el campo de juego. Se trataba de 
un partido pensado desde antes 
de que el árbitro diera la orden 
del inicio, y no siempre eso se 
traduce en la ejecución de los 
futbolistas en el campo de juego.

Esta vez, en el Cementerio de 
los Elefantes, estaba claro que los 
técnicos habían preparado el par-
tido para sus equipos, y el encuen-
tro entre protagonista y antago-
nista se daba de manera pensada 
como una interacción que ya había 
sido preparada en los vestuarios.

Eso fue por un ratito nomás, 
porque después el plan de Mauri-
cio Larriera empezó a hacer agua.

Durante el primer cuarto de 
hora el dominio de la pelota fue de 
Colón, pero Peñarol lo neutralizó 
de buena manera, intentó generar 
jugadas de ataque de manera co-
lectiva, para lo cual precisaban co-
nectar con Agustín Álvarez Martí-
nez, que jugaba como único punta.

A los 19 minutos llegó una 
jugada que los productores del 
programa de Lavecchia ya mar-
caron para el próximo 24 de di-
ciembre: robó la pelota Colón en 

cosas. Con el mismo equipo, y 
ante los mismos oponentes, que-
daba bastante establecido que la 
cuestión era jugarle la pelota en 
profundidad a Laquintana. El par 
de veces que lo hicieron en los 
primeros 10 permitió a los car-
boneros llegar al arco de Burián.

Llegando al cuarto de hora del 
complemento, Ruben Bentancourt 
sustituyó a Álvarez Martínez en 
un intento de cambiar las cosas. 
No cambiaron. No había juego 
ofensivo en Peñarol.

Después el que entró fue el 
juvenil Brian Mansilla por Carri-
zo, y a los segundos de estar en 
cancha, el campeón de la Liber-
tadores sub 20 la jugó y la peleó 
en ataque, pasó a la izquierda 
para Pablo Cepellini, que mis-
mo en el vértice del área grande 
metió un derechazo curvado que 
se fue alejando de las manos de 
Burián y se metió contra el caño 
izquierdo para anotar el querido 
pero impensado empate mirasol.

Por cinco minutos parecía que 
el carbonero buscaría la victoria, 
pero no fue así, y Colón empezó 
a desbordar en campo contrario 
atacando por todos lados. Lo vio 
Larriera e intentó asegurar el buen 
resultado de empate remachando la 
defensa con los ingresos de Hernán 
Menosse y Facundo Bonifazi, mien-
tras que un paso más arriba puso a 
Agustín da Silveira por Cepellini.

No pudo ser porque en el minu-
to 90 el experiente zaguero Paolo 
Goltz peleó de cabeza en el área 
contraria una pelota que venía 
desde un saque lateral, y la peinó 
al punto penal para que Facundo 
Farías de media vuelta decidiera 
el partido al poner la pelota con-
tra el caño derecho de Dawson.

Peñarol hará su próxima pre-
sentación por la Libertadores el 
martes cuando en el Campeón del 
Siglo reciba a Olimpia de Para-
guay, que se estrenó también ayer 
con empate como local 0-0 en el 
clásico frente a Cerro Porteño. ■

mediacancha, avanzó de muy 
buena manera Beltrán, y cuando 
estaba en situación de definir se 
la pasó a Luis Miguel Rodríguez. 

El Pulga empezó a regatear en 
el área como si estuviera en la ve-
reda de su casa, casi se mete con 
pelota y todo adentro del arco, 
pero cuando estaba a metro y 
medio de la línea decidió empu-
jarla para salir a festejar, allí una 
pirueta espectacular de Ramón 
Cachila Arias salvó la pelota, y 
en el rebote Aliendro llegó libre 
para mandarla a las redes, y una 
enorme pirueta de Elizalde hizo 
atajarla con el pecho volando en 
palomita, y salvó a Peñarol.

Salvo el paréntesis de un gran 
contragolpe de Ignacio Laquinta-
na, y una pequeña definición, que 
omitió la presencia solitaria del 
Canario Álvarez Martínez, quien 
entraba libre para el gol, el parti-
do empezó a ser todo de los saba-
leros. Funcionaba el plan de Julio 
Falcioni y fracasaba el de Larriera.

En la media hora de juego lle-
gó el gol de Colón. Una gran com-
binación de Erik Mesa, Rodrigo  
Aliendro y Christian Bernardi 
hizo que este último enganchara 
para un lado y para el otro,  que-
brando caderas rivales, y ya en 
el área carbonera remató cruza-
do. La atajada de Kevin Dawson 
impidió en primera instancia el 
gol, pero entrando a un metro 
de la línea el Pulga la empujó 
hacia las redes.

De ahí para adelante siguió 
siendo todo rojinegro y nos fui-
mos al descanso con la idea de 
que había sido macheta la ventaja.

Casi a punto
En la segunda parte ligera-

mente empezaron a cambiar las 

Federico Carrizo, de Peñarol, 
y Rodrigo Aliendro, de 
Colón de Santa Fe, ayer, en 
el estadio Brigadier Gral. 
Estanislao López, en Santa 
Fe. FOTO: JOSÉ ALMEIDA, AFP

La culpa es 
de Colón
En su debut en la Libertadores, 

Peñarol cayó en Santa Fe 2-1

RÓMULO MARTÍNEZ CHENLO

CONVOCATORIA

De acuerdo a lo establecido por los artículos 24º, 25º, 27º, 28º y 37º de los Estatutos Sociales, el Consejo 
Directivo de la Cooperativa de Ahorro y Crédito Fucerep, convoca a los integrantes de la Asamblea General a 
participar de la reunión (modalidad semipresencial) de la Asamblea General Ordinaria que tendrá lugar el día 30 
de abril de 2022, a la hora 10:00, en la sede de CACSON, Mercedes 1029, Montevideo, en la cual podrá actuar  
presencialmente o a distancia a través de la plataforma informática de comunicación interactiva Zoom, a efectos 
de considerar el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

1) Acta de Asamblea del 24.04.2021.
2) Informes de la Comisión Fiscal y del Comité de Auditoría.
3) Memoria del ejercicio económico cerrado al 31 de 

diciembre de 2021.
4) Estados contables del ejercicio económico cerrado 

al 31 de diciembre de 2021.
5) Destino de los resultados del ejercicio económico 

cerrado al 31 de diciembre de 2021
6) Fijación de cuota mínima de integración de partes sociales.
7) Planes de ahorro sistemático, de préstamos y 

demás servicios.
8) Políticas de captación y colocación de fondos y recursos.

9) Designación de la Comisión Electoral.
10) Remuneración a miembros de Órganos sociales.
11) Designación de asambleístas para la firma del acta.

Se enviará un correo electrónico a cada integrante de 
la Asamblea General con los datos e información de 
acceso a la Asamblea en forma remota. En caso de no 
recibirlo, diríjase a la Cooperativa -en forma previa a la 
Asamblea- personalmente o mediante correo electrónico 
a la casilla secretaria@fucerep.com.uy

CONSEJO DIRECTIVO
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Crucigrama

ENTRETENIMIENTO

Horizontales
 1 “¿___ loco? ¿No ves que juega 
Uruguay?”. (3)
 4 Tiro sin barrera del que nuestro 
país se ha beneficiado en más de una 
oportunidad. (5)
 7 Impuesto que suena parecido a 
un astro del fútbol mundial. (5)
 8 La FIFA si sus federaciones no 
estuvieran asociadas. (3)
 9 Instancia a la que Uruguay llegó 
en el último Mundial. (7)
 11 El momento más lindo de un 
partido, si es de tu cuadro. (3)
 13 __ Sports. It’s in the game. Frase 
en videojuegos deportivos. (2)
 15 ¿Cuándo querés que empiece el 
Mundial? (2)
 16 Sustancia que hace más salada 
a una comida. O “___ de aquí. ¿No 
ves que juega Uruguay?”. (3)
 18 Lo que hace Ghana. (6)
 19 Corea del _____, país que respi-
ra aliviado porque no juega contra 
nosotros. (5)
 20 Período de siete días entre un 
partido y otro de tu equipo. (6)
 23 Capital de uno de los países de 
la serie de Uruguay. (6)
 26 Sigla de las Naciones Unidas en 
inglés. La FIFA tiene más integrantes 
que las Naciones Unidas. (2)
 27 Iniciales del futbolista marroquí 
Abderrahim Ouakili, que disputó el 
Mundial de 1998. (2)
 28 “El gerente jamás ____ que Uru-
guay llegaría tan lejos. Ahora tendrá 
que regalar los televisores”. (4)
 31 ¿Quién quiere que empiece el 
Mundial? (2)
 32 Cubran un lugar de agua o 18 de 
Julio de gente festejando. (7)
 34 “___ Waka”, canción 
mundialista. (4)
 35 Mago que lo controlaba todo 
detrás de una cortina. Bien podría 
haber sido dirigente de la FIFA. (2)

SOLUCIONES DEL MARTES

Verticales
 1 ¿Querés que empiece  
el Mundial? (2)
 2 Pero falta mucho. Paciencia.  
Hace así: (2)
 3 Capital de otro de los países de 
la serie de Uruguay. (4)
 4 “El Loco la ____”. (4)
 5 Capital del tercero de los países 
de la serie de Uruguay. (4)
 6 “Son ___ cábalas”, dijo el abue-
lo mientras corría desnudo por el 
barrio. (3)
 8 Daniel _______, autor de un gol 
contra Corea del Sur. (7)
 10 Pelotas ______, las que más 
complican a un arquero canijo. (6)
 11 Asamoah ____, máxima figura 
del futbol ghanés, que se quedó sin 
semifinal en 2010. (4)

 12 Iniciales del futbolista argenti-
no Osvaldo Ardiles, que disputó los 
mundiales de 1978 y 1982. (2)
 14 Lo hacen los ganadores y los 
perdedores. (6)
 17 Trozo de leña que arde sin llama 
y calienta la carne mientras miramos 
el partido. (5)
 18 El Pato Sosa se lo tocó a Cristiano 
Ronaldo. (4)
 21 Secta nacida en Corea  
del Sur. (4)
 22 Pichón _____, técnico celeste (5)
 23 _____ nacional, lo que decretó 
el presidente de Ghana después del 
penal del Loco. (4)
 24 Pelota, balón, esférico. (4)
 25 Continente en el que se disputa 
el Mundial. (4)

 29 Botón que se aprieta en el control 
remoto cuando viene el partido. (2)
 30 Antílopes de África que siempre 
te salvan cuando hay una ñ en los 
crucigramas. (3)
 33 Primera nota musical, que sonará 
como parte del himno en Catar. (2) ■ 
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36% de los frenteamplistas quedó contento con la 
derrota del Sí, “para poder seguir con la autocrítica”

Jeque respondió a acusaciones de muertes de obreros en la 
construcción de los estadios para Catar 2022: “Gente muere 
todo el tiempo, el fúbol no muere nunca”

U na reciente encuesta publicada por la consultora 
Opiniones SA arrojó que 36% de los frenteam-
plistas confesó “estar feliz” por la derrota en 

el referéndum sobre 135 artículos de la ley de urgente 
consideración. ¿La razón? Poder seguir dándole palo al 
propio Frente Amplio.

“Esto es un clásico caso de placer morboso. Ya psi-
coanalistas como Freud, Jung, Lacan y Mario Saralegui 
han estudiado el fenómeno… es clarito que ese 36% de 
votantes frenteamplistas disfruta más la crítica a su 
partido que ganar elecciones”, aseguró Jean Jacques 

Gómez, licenciado en Psicología Social y aficionado al 
beach volley”.

“Estudiamos a algunos pacientes en particular y 
los hallazgos fueron reveladores: el caso de JP, por 
ejemplo, frenteamplista de 55 años que reconoce tener 
poderosas erecciones mientras critica a la Mesa Polí-
tica, o el caso de RS, filóloga de 62 años, quien jura 
gozar multiorgasmos mientras critica al comando de 
campaña del Sí”, explicó Gómez. “De aquí en más, la 
clave para el Frente Amplio será entender las pulsio-
nes sexuales de sus militantes”, concluyó el experto.■

Las negociaciones 
de los Consejos 
de Salarios serán 
“contrarreloj” y si 
no hay acuerdo, el 
ajuste será cero

E n el marco del diseño 
de nuevas políticas 
para la negociación 

colectiva, el gobierno uru-
guayo se propuso impulsar 
cambios. Por ello, las me-
sas tripartitas, integradas 
por el Ministerio de Tra-
bajo y Seguridad Social 
(MTSS), los trabajadores 
y los empresarios, sufrirán 
modificaciones.

“Cinco minutos y pa 
fuera”, explicaron fuentes 
consultadas por El Cascote 
News. “¿Qué tanto tenés 
que conversar? Si en cinco 
minutos no te pusiste de 
acuerdo, tanto no querías 
negociar: ¡ajuste cero! Y 
donde se pongan muy 
pesados, se los bajamos”, 
agregaron.

Respecto de otros pa-
rámetros dispuestos para 
la emergencia, detallaron 
que “no habrá ni mesa: se 
negociará de parado, una 
técnica de vanguardia pro-
veniente de la meca de las 
libertades, como es Emira-
tos Árabes Unidos; ¡será  
un éxito!”. ■

INVITADOS

Convocatoria Seregnista Progresistas bate récord mundial de “opinar sobre 
Nicaragua cuando nadie se lo pide y medio que a nadie le importa”

Convocatoria Seregnista Progresistas, el novel sector 
del Frente Amplio que reúne a las distintas fuerzas 
socialdemócratas de la coalición de la izquierda 

uruguaya, está de parabienes.
Es que la agrupación batió el récord mundial de 

“opinar sobre Nicaragua cuando nadie se lo pide 
y medio que a nadie le importa”, luego de que se 
cumplieran 5.314 días ininterrumpidos de que al-

guno de sus integrantes meta un bocadillo sobre el  
país centroamericano.

Según un estudio de la consultora Almost, el tema 
se ubica en el último puesto de las preocupaciones de 
los uruguayos, incluso por detrás de la final del torneo 
intercolegial de bádminton de Young, en el departa-
mento de Río Negro. Sin embargo, es el desvelo del 
seregnismo y también del progresismo. ■

E l Mundial está a la vuelta de la 
esquina. La esquina de setiem-
bre y octubre, ¿viste? Pasás esa 

esquina y se viene el Mundial, ¡Catar 
2022! Por esta razón, el tema está 
arriba de la mesa. O sea: si estás ce-
nando, levantás los platos y ahí está 
el tema Mundial Catar 2022: arriba 
de la mesa.

Cuestión que el país árabe no sale 
del ojo de la tormenta. Parece que a 

los muchachos no les queda un dere-
cho humano por violar y no cumplen 
una norma laboral ni confundidos. 
Muchas voces sostienen que en la 
construcción de los estadios para la 
máxima justa del balompié a lo largo 
y ancho del orbe a estos quías se les 
murieron miles de obreros.Mihail Al 
Capone, jeque de la nación petrolera 
(estoy quedándome sin sinónimos de 
Catar) y miembro de la comisión de 

sedes, respondió a las críticas: “Gente 
muere todo el tiempo, el fúbol no 
muere nunca; aguante el fúbol, fúbol, 
el fúbol, aguante, ¡hermano! ¿Por qué 
no te preocupás por los muertos, no 
sé, los muertos de risa, los muertos de 
plena? ¿Me venís a investigar a mí? 
Aguante el fúboooooooool”.

La Federación Internacional de 
Fútbol Asociado todavía no se ha 
expresado al respecto. ■



P
arte de la población de Lima y 
Callao se despertó ayer con la 
noticia de que estaba bajo un 

toque de queda, con la movilidad 
paralizada y militares vigilando las 
calles. El anuncio lo había hecho el 
presidente Pedro Castillo cerca de la 
medianoche del lunes: se aplicaría 
esa medida, que en Perú se llama 
“inmovilidad ciudadana”, en res-
puesta a una huelga de camioneros.

La protesta comenzó el 28 de mar-
zo contra el aumento de los combus-
tibles. En esos días de movilizaciones 
y cortes de rutas hubo decenas de 
detenidos y cuatro personas murie-
ron en accidentes o circunstancias 
vinculadas con esos cortes, según 
las autoridades. El gobierno anunció 
medidas de exoneración de impuestos 
al consumo hasta junio para frenar el 
impacto de la suba de precios, pero 
la movilización continuó.

“El Consejo de Ministros ha apro-
bado declarar la inmovilidad ciu-
dadana desde las 2 de la mañana 
hasta las 11.59 de la noche del día 
martes 5 de abril para resguardar 
los derechos fundamentales de todas 

las personas, lo cual no impedirá 
el abastecimiento de los servicios 
esenciales”, anunció Castillo. In-
formó que se decretaba el estado 
de emergencia en las provincias de 
Lima y Callao, “suspendiendo los 
derechos constitucionales relativos 
a la libertad y seguridad personal, 
la inviolabilidad del domicilio y la 
libertad de reunión y tránsito”.

El presidente dijo que la medida 
respondía a los “hechos de violen-
cia que algunos grupos han querido 
crear”, y la “inseguridad y zozobra” 
que esto había causado en los acce-
sos a las dos provincias. Agregó que 
las protestas deben enmarcarse en 
“la ley, respetando la integridad de 
las personas, así como la propiedad 
pública y privada”.

Pero si bien estaba previsto que 
la medida se extendiera hasta la 
medianoche, durante la tarde, luego 
de acudir al Congreso tras recibir 
una invitación de la presidenta del 
órgano, María del Carmen Alva, y 
reunirse con legisladores de varios 
sectores, el presidente decidió revo-
car la medida. “Desde este momento, 

vamos a dejar sin efecto esta orden 
de inamovilidad que corresponde a 
llamar a la tranquilidad al pueblo 
peruano”, dijo Castillo durante la 
reunión en el Congreso, de acuerdo 
a lo que informó el diario limeño  
La República.

Antes de la revocación del toque de 
queda, Alva, integrante del partido 
opositor Acción Popular, había dicho 
que el gobierno no podía “impedir 
el funcionamiento del Congreso” y 
manifestó su voluntad para ayudar al 
Poder Ejecutivo a que pueda manejar 
esta crisis lo mejor posible. 

La decisión inicial del gobierno 
fue repudiada tanto por la derecha 
como por la izquierda. Incluso Veró-
nika Mendoza, la líder de Juntos por 
el Perú, un partido que ha apoyado 
al gobierno en el Congreso, mani-
festó en términos duros su rechazo 
al toque de queda. “El gobierno no 
sólo ha traicionado sus promesas 
de cambio, sino que ahora repite el 
método de ‘resolución de conflictos’ 
de la derecha: ningunear a quienes 
se movilizan con legítimo malestar 
por la situación económica y política, 

reprimir, criminalizar y restringir 
derechos”, tuiteó Mendoza.

La excandidata presidencial mani-
festó su “total rechazo a esta medida 
arbitraria y desproporcionada que 
antes se impuso en el Corredor minero 
del Sur y otras regiones, y que nunca 
resolvió nada sino, por el contrario, 
puso en riesgo los derechos humanos 
y ahondó la distancia entre el Estado 
y la gente”. También Mirtha Vázquez, 
expresidenta del Consejo de Minis-
tros de Castillo, repudió la medida 
y dijo que “los conflictos sociales 
no se solucionan con la represión ni 
imponiendo un estado de excepción 
que recorta derechos. Medidas auto-
ritarias como esta sólo exacerbarán 
el malestar ciudadano que sufre la 
crisis económica”.

Las críticas llegaron también desde 
la Confederación Nacional de Institu-
ciones Empresariales Privadas (Con-
fiep), la principal entidad patronal de 
Perú, que en un comunicado calificó 
la medida como “desproporcionada”, 
“irresponsable e ilegal”, y adopta-
da “de manera improvisada y sin la 
debida motivación constitucional”.

En cambio, un congresista del 
partido de ultraderecha Renovación 
Popular, Jorge Montoya, respaldó la 
decisión del presidente y dijo que 
existía el peligro de que bajaran 
personas “de los cerros [zonas po-
bres] a saquear” Lima, según citó la 
agencia Efe.

Por su parte, el titular de la De-
fensoría del Pueblo de Perú, Walter 
Gutiérrez, emitió una declaración 
en la que llamó al “cese definitivo” 
del toque de queda, por considerarlo 
“inconstitucional”. Luego presentó 
un recurso de habeas corpus ante la 
Corte Superior de Justicia de Lima 
para que derogara el toque de queda. 
“Solicitamos se declare fundada la 
demanda y, por consiguiente, se 
disponga dejar sin efecto la inmo-
vilización social obligatoria”, pidió, 
así como “exhortar” a la presidencia 
y a varios ministerios a que se abs-
tengan de “volver a incurrir en una 
medida de igual o similar naturaleza,  
bajo responsabilidad”. ■

Un grupo de limeños espera algún 
medio de transporte que los traslade 
a sus trabajos en las primeras horas de 
un toque de queda, ayer, en Lima. 
FOTO: PAOLO AGUILAR, EFE

PERÚ

El gobierno de Pedro Castillo decretó 
un toque de queda en Lima y Callao 
por un paro de transportistas
La medida fue revocada en la tarde por el mandatario luego de reunirse con legisladores
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Las atrocidades cometidas en la 
ciudad de Bucha fueron el eje del 
discurso del mandatario; el Kremlin 
sigue negando la autoría de los 
hechos que se le atribuyen

E
n su discurso ante el Consejo de 
Seguridad de la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), 

el presidente ucraniano, Volodímir 
Zelenski, pidió ayer a la entidad que 
actúe en forma inmediata y llamó a 
reformar el funcionamiento del or-
ganismo para que el derecho de veto 
de Rusia, miembro permanente del 
Consejo de Seguridad, no siga siendo 
un “derecho a matar” en Ucrania.

Zelenski denunció además que 
“cientos de miles” de ucranianos 
fueron enviados a Rusia en forma 
forzosa y volvió a hacer responsable 
al gobierno de Vladimir Putin de las 
supuestas atrocidades cometidas por 
las fuerzas rusas en la localidad de 
Bucha, cerca de Kiev, escenario de 
una presunta matanza de civiles. 
Según aseguró, “no hay un solo cri-
men que [los rusos] no cometiesen” 
en dicha ciudad, donde Zelenski 
denunció que los rusos asesinaron 
a civiles “por placer”.

autoridades ucranianas es una “fal-
sificación monstruosa” destinada a 
“denigrar” al Ejército ruso. El porta-
voz presidencial, Dmitry Peskov, dijo 
además durante una conferencia de 
prensa que los comentarios de Joe 
Biden ayer pidiendo que Putin sea 
juzgado por crímenes de guerra eran 
inaceptables e indignos de un líder 
estadounidense.

En cuanto a la guerra en sí, las 
operaciones de las tropas rusas pro-
siguen y, según afirmó el secretario 
general de la Organización del Tra-
tado del Atlántico Norte (OTAN), el 
noruego Jens Stoltenberg ayer en 
Bruselas, se está “en una fase crucial 
de la guerra”. El jerarca afirmó que 
las tropas rusas se están reabaste-
ciendo antes de lanzar un ataque 
sobre el sur y el este de Ucrania, 
con el objetivo de conquistar toda 
la región del Donbás.

“En las próximas semanas, espe-
ramos un nuevo impulso ruso en el 
este y el sur de Ucrania, intentando 
tomar todo el Donbás y crear un 
puente terrestre hacia la Crimea ocu-
pada. Esta es una fase crucial de la 
guerra. Este rearme llevará algo de 
tiempo, pero después veremos una 

gran ofensiva en Donbás. En esta 
etapa es importante dar apoyo a las 
tropas ucranianas y es lo que harán 
los aliados”, afirmó Stoltenberg, cuyas 
declaraciones fueron recogidas por 
eldiario.es.

Por otra parte, tanto Estados Uni-
dos como la Unión Europea (UE) pre-
paran una nueva serie de sanciones 
contra Rusia. La secretaria de prensa 
de la Casa Blanca, Jen Psaki, dijo 
que su gobierno anunciará nuevas 
sanciones hoy. “Apuntarán a los fun-
cionarios del gobierno ruso, a sus 
familiares, a las instituciones finan-
cieras de propiedad rusa, también a 
las empresas estatales”, dijo Psaki en 
una conferencia de prensa.

Según informó el portal Público, 
la Comisión Europea presentó ayer el 
quinto paquete de sanciones contra 
Moscú. La principal novedad es que 
en esta ocasión la UE por primera 
abrió la posibilidad de establecer un 
embargo sobre el carbón ruso, una 
medida que prevé privar a Moscú de 
4.200 millones de euros al año. De 
todas maneras, por el momento el 
bloque no tomó la decisión de dejar de 
comprar petróleo y gas, bienes que ge-
neran los mayores ingresos de Rusia.

Desde el 24 de febrero, día del inicio 
de la invasión rusa a Ucrania, la UE 
transfirió a Moscú 713 millones de 
euros por pagos de carbón. Pero la 
cifra es ínfima si se la compara con 
las transacciones por petróleo y gas. 
El bloque comunitario pagó a Rusia 
9.000 millones en concepto de pe-
tróleo y 9.642 millones por el gas en 
estos 41 días de guerra, según cifras 
actualizadas del Centre for Research 
on Energy and Clean Air.

Al hacer la presentación de las 
nuevas sanciones, la presidenta de 
la Comisión Europea, la alemana 
Ursula von der Leyen, dijo que “Ru-
sia está librando una guerra cruel 
y despiadada, también contra la 
población civil de Ucrania. Necesi-
tamos mantener la máxima presión 
en este momento crítico”. ■

Ante esto, el presidente ucrania-
no pidió que los líderes del Kremlin 
“sean llevados ante la Justicia por 
crímenes de guerra”, ante un tribunal 
internacional en un formato similar 
a los juicios de Núremberg contra 
altos funcionarios nazis después de 
la Segunda Guerra Mundial.

Por su parte, el secretario general 
de la ONU, el portugués António Gu-
terres, dijo que “nunca olvidará las 
horribles imágenes de civiles asesina-
dos” en Bucha. Durante la sesión del 
Consejo de Seguridad, el diplomático 
lusitano dijo que la guerra en Ucrania 
es “uno de los mayores desafíos de 
la historia” para el “orden interna-
cional”. La subsecretaria general de 
la ONU para asuntos políticos y de 
consolidación de la paz, la estadou-
nidense Rosemary DiCarlo, dijo que 
entre los crímenes atribuidos a las 
tropas rusas en Bucha se incluyen 
denuncias de “violaciones en grupo 
y violaciones frente a niños”.

Mientras tanto, el Kremlin se man-
tuvo firme en su postura respecto de 
los hechos ocurridos en Bucha, donde 
centenares de civiles fueron asesina-
dos y enterrados en fosas comunes, 
y aseguraron que la versión de las 

Diplomáticos observan 
cómo el presidente 
ucraniano Volodímir 
Zelenski se dirige al 
Consejo de Seguridad 
de Naciones Unidas, 
ayer, en Nueva York. 
FOTO: SPENCER PLATT,  

GETT Y IMAGES, AFP

Zelenski habló ante la ONU y pidió  
que Rusia no siga teniendo derecho  
de veto en el Consejo de Seguridad
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Gustavo Petro dijo que la campaña 
electoral está siendo “sucia”, 
“racista” y “clasista”

F rancia Márquez, candidata vi-
cepresidencial y compañera de 
fórmula de Gustavo Petro, pos-

tulante de la coalición izquierdista 
Pacto Histórico para las elecciones 
de mayo, denunció que recibió una 
nueva amenaza de muerte, la tercera 
en menos de un mes. Márquez, abo-
gada afrodescendiente y activista 
social de 40 años, dijo en sus redes 
sociales que quieren “imponer el 
terror en Colombia” y adjuntó una 
foto de un panfleto en el que la or-
ganización paramilitar vinculada 
al narcotráfico Águilas Negras la 
amenaza. “Es la tercera amenaza 

que recibo en menos de un mes”, 
dijo Márquez. La dirigente también 
aseguró que amenazaron a Gustavo 
Petro, su compañero de fórmula y 
candidato a la presidencia.

“Lo hemos venido advirtiendo y 
llegó el momento de que Colombia 
entera se dé cuenta de que la nar-
coguerrilla castro-chavista está a 
punto de llegar al poder”, dice el 
panfleto, consignado por el diario 
colombiano Vanguardia.

En el escrito Águilas Negras no 
sólo amenaza a Márquez, sino que 
dice tener la intención de matar a 
“todos los que se dicen ser demó-
cratas, líderes sociales y defensores 
de derechos humanos, pero que son 
sólo guerrilleros agazapados en la le-
galidad”. Entre ellos señala, además  

de a Márquez y a Petro, a otros miem-
bros de Pacto Histórico, como Alirio 
Uribe, Iván Cepeda, María José Pi-
zarro y Gustavo Bolívar, y también 
a Rodrigo Londoño, más conocido 
como Timochenko, quien es presi-
dente del partido Comunes, fundado 
por exintegrantes de la guerrilla de 
las Fuerzas Armadas Revoluciona-
rias de Colombia (FARC).

Ante estas amenazas, Márquez 
pidió “garantías para el ejercicio 
político” al presidente Iván Duque, 
a la Fiscalía, a la Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos, a 
la Misión de Verificación de la Orga-
nización de las Naciones Unidas en 
Colombia y a la Misión de Apoyo al 
Proceso de Paz de la Organización 
de Estados Americanos.

Márquez, quien el lunes se instaló 
en Medellín para hacer campaña 
desde esa ciudad, capital del de-
partamento de Antioquia, un feudo 
de la derecha pero que la izquierda 
precisa para ganar las elecciones, 
dijo en una conferencia de prensa 
realizada ayer que el país ha tenido 
“una historia política de barbarie, 
dolor y sufrimiento” de la que ya 
“está bien”.

La campaña electoral con vistas 
a las elecciones del 29 de mayo, en 
las que Pacto Histórico tendrá como 
principal oponente a Federico Fico 
Gutiérrez, candidato de la coalición 
derechista Equipo por Colombia, ha 
estado signada por un recrudeci-
miento de la violencia en el país, por 
actos racistas en contra de Márquez 
y por la difusión de noticias falsas. 
En ese sentido Gustavo Petro escri-
bió en su cuenta de Twitter que “la 
campaña sucia es fuertísima contra 
mí y contra Francia Márquez, es 
racista, clasista, dicen que voy a 
expropiar taxis, que voy a quitar 
pensiones y lo que he propuesto 
es lo contrario, que el taxista sea 
dueño del taxi y que tres millones 
de viejos reciban pensión”.

Además, ayer el candidato presi-
dencial salió a aclarar unos dichos de 
Márquez, quien había expresado que 
la idea es que el gobierno de Pacto 
Histórico sea “de largo plazo”. Ante 
esto, la senadora María Fernanda 
Cabal, integrante del partido uri-
bista Centro Democrático, escribió 
en su cuenta de Twitter: “El peli-
gro es real. Dice esta señora que la 
idea de gobierno de Petro es uno de 
‘largo plazo’, ¿será que no estamos 
entendiendo que nos anuncian la 
dictadura comunista?”.

Petro, por la misma red social, le 
respondió a la senadora derechista 
que “el único gobierno de largo plazo 
que hubo en Colombia es el de Uribe, 
que ya quiere poner a Duque II (en 
referencia a Gutiérrez). 20 años de 
gobierno. Nosotros entregaremos el 
mandato a los cuatro años”. ■

Francia Márquez, 
durante una 
conferencia de 
prensa, ayer, en 
Medellín, Colombia.
FOTO: JOAQUÍN 
SARMIENTO, AFP

COLOMBIA

Francia Márquez, candidata a la 
vicepresidencia por Pacto Histórico, 
denunció una nueva amenaza de muerte
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Corredor de los 
Pájaros Pintados

Región Litoral

Treinta y Tres 1269

Montevideo, Uruguay

2900 0808

ladiaria@ladiaria.com.uy

semana de

PRESENTACIÓN

D
os años después de la 
declaración de la emer-
gencia sanitaria por co-
vid-19, se puede afirmar 
que esta Semana de Tu-
rismo que se viene será 

la más parecida a las de antes de la 
pandemia. Pasaron dos años en los 
que se suspendieron casi todas las 
actividades que tradicionalmente 
se hacen durante esta semana, pero 
en 2022 se retoman con propuestas 
renovadas: la Semana de la Cerveza 
en Paysandú, la Semana Criolla del 
Prado en Montevideo, el Festival 
del Olimar en Treinta y Tres, la 
Vuelta Ciclista del Uruguay, entre 
otros tantos eventos masivos liga-
dos a Turismo.

Las actividades turísticas y cul-
turales fueron de las más golpeadas 
por la emergencia sanitaria durante 
los dos años que pasaron. Por eso, 
nuevamente, la diaria apuesta a 
promover el turismo interno, con 
la presentación de una publicación 
especial dedicada a recomendar 
algunos destinos turísticos para 
disfrutar en la semana que empieza 
el domingo 10 de abril.

En esta entrega, además de repa-
sar algunos de los más importantes 
eventos masivos, exploramos ini-
ciativas innovadoras vinculadas al 
disfrute “tierra adentro”: destinos 
naturales y protegidos, estancias 
turísticas, posadas, bodegas y vi-
ñedos, establecimientos agropecua-
rios abiertos al público, entre otras. 
Propuestas que se pueden visitar y 
disfrutar en Semana de Turismo, o 
en cualquier momento del año. ■

El río Uruguay es el principal protagonista de estas tierras divididas políticamente 

en los departamentos de Colonia, Soriano, Río Negro, Paysandú y Salto, agrupados 

en el denominado Corredor Pájaros Pintados para las propuestas turísticas de 

Uruguay Natural. En el sur, la producción lechera intensiva invita a que los visitantes 

no dejen de probar los exquisitos quesos, delicadamente elaborados con recetas 

de antaño, traídas desde Europa por inmigrantes suizos, alemanes e italianos. 

También se destaca la ruta del vino, con bodegas turísticas donde se puede conocer 

cómo se elaboran los distinguidos vinos de la región, además de probarlos solos o 

acompañados por la mejor gastronomía. En toda esta región los recorridos históricos 

pueden combinarse con baños termales y visitas a estancias turísticas, sin dejar de 

disfrutar de todas las propuestas de esparcimiento vinculadas al río Uruguay.

Redacción: Lucía Gandioli, Marina San-

tini, Luis Rómboli (edición) | Fotografía: 

Andrés Cuenca | Corrección: Magdalena 

Sagarra | Diseño gráfico: Luciana Peinado
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Río Uruguay, Salto. 
FOTO: ALESSANDRO MARADEI

Represa de Salto Grande

A pocos kilómetros de la ciudad de 
Salto, se puede visitar la primera re-
presa binacional de América Latina. 
La principal represa hidroeléctrica del 
país ofrece visitas guiadas gratuitas, 
que incluyen el ingreso al complejo 
binacional, un recorrido por el puente 
internacional, una parada para ver la 
represa desde un mirador y una visita 
a la sala de máquinas. 

Más información: www.saltogrande.org.

Olivares Salteños

Olivares Salteños es un emprendimien-
to de dos familias, una con tradición en 
el rubro de la salud y la otra con raíces 
en el sector agropecuario, que unen sus 
experiencias para dedicarse al cultivo 
del olivo y a la elaboración de aceite de 
oliva virgen extra de excelente calidad. 
Se puede realizar una recorrida por el 
establecimiento y conocer el proceso 
de elaboración.

Contacto: 4730 2223 (Almazara)

y 094 402 628 (Montevideo), 

olivaressaltenios.com.uy.

Salto Oficina Central de Turismo

Uruguay 1052 - Ciudad de Salto

Lunes a sábado de 8.00 a 19.00

4732 5194/4733 4096

Olivares de Salto. FOTO: MARCELO CATTANI 
(ARCHIVO, JUNIO DE 2018)
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Termas de Almirón

Las únicas termas del país que 
cuentan con piscinas termales 
de agua salada. Las Termas de 
Almirón están ubicadas a cinco 
kilómetros de la localidad de 
Guichón, en Paysandú, y su en-
torno natural las convierten en 
un destino perfecto para la re-
lajación. La oferta de hospedaje 
es amplia e incluye camping, 
moteles, cabañas municipales 
y un hotel cuatro estrellas. ■

Termas del Arapey 

Las Termas del Arapey son el primer 
complejo termal del país. Ubicado a 80 
kilómetros al norte de la capital de Salto, 
por la ruta 3, cuenta con seis piscinas de 
aguas termales y está próximo a montes, 
campos naturales y el río Arapey, muy 
caudaloso y atractivo para la pesca y 
la navegación. Arapey tiene una oferta 
variada de alojamientos de distintas 
categorías, que van desde hoteles cinco 
estrellas hasta bungalows, moteles y 
camping con servicios. ■
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Palmares de Guaviyú, 
en Paysandú. 
FOTO: MARCELO CATTANI 
(ARCHIVO, ABRIL DE 2009)

Paysandú
Dirección de Turismo

18 de Julio 1226 - Ciudad de Paysandú

Teléfono: 4724 1636

turismo@paysandu.gub.uy

Las palmeras yatay

La palmera Butia yatay es nativa del sur de 
Brasil, Paraguay, del nordeste argentino y 
del litoral oeste de Uruguay. En el país exis-
ten tres grandes núcleos de palmares yatay: 
Quebracho y Santo Domingo en el noroeste de 
Paysandú, y en la zona sur del departamento, 
en el límite con Río Negro, el palmar de Gui-
chón. Los tres ocupan unas 2.696 hectáreas, 
con una abundancia de 409 parches en los que 
habría cerca de medio millón de individuos, 
según el estudio de Bortolini y Brazeiro. De 
acuerdo a los datos relevados por esa investi-
gación, Quebracho es el área de palmar más 
extensa y con mayor densidad de ejempla-
res: 1.560 hectáreas y 252.659 palmeras, de 
las cuales 81% son adultas y 19% juveniles.  
En 2016 se comenzó a hacer en Guichón el 
evento Luna llena en el palmar, una propuesta 
turística que incluye un circuito nocturno por 
los palmares, en el que los guías hablan de 
la importancia histórica y natural del lugar, 
se cocinan comidas típicas, como pizza con 
almendras de butiá, y se cuenta con la pre-
sencia de artistas locales. ■

Fiesta del girasol

La tradicional celebración en 
la localidad de San Javier será 
este año el sábado 9 de abril. 
Desde la mañana, en la colonia 
rusa habrá diversas activida-
des con recorridos por el lugar, 
feria artesanal y de gastrono-
mía típica, paseos náuticos y 
espectáculos artísticos. Ac-
tuarán grupos de danzas tra-
dicionales, Catherine Vergnes, 
Sonido Cristal y Flor Sosa y su 
banda. Por más información, 
se puede llamar al Centro de 
Información Turística de la 
localidad: 4569 2005. ■

Río Negro
Oficina de Turismo

25 de Mayo 3242 - Fray Bentos

4562 2233

turismo@rionegro.gub.uy

Otras 
actividades 
en Río Negro

10 de abril

 × Sexta edición de la 

paella solidaria de 

mariscos del Rotary 

Club Fray Bentos en el 

Club Atlético Anglo.

 × Pesca de La Boga 

65o Aniversario del 

Club de Pescadores 

de Nuevo Berlín.

11 de abril

 × Estarán Carna y 

Diego Pérez en el 

hotel Las Cañitas del 

balneario Las Cañas.

13 de abril

 × Cazuela Gigante del 

Pescado de Río en 

Las Cañas. 

 

Fuente: diario  

Crónicas, Mercedes. ■

Meseta de Artigas

Descrita como “un hermoso balcón al río Uru-
guay” por el Ministerio de Turismo, la Meseta 
de Artigas, y el parque en el que se encuentra 
inmersa, se ubica en el kilómetro 452,500 de 
la ruta 3, a 50 kilómetros de la ciudad de Salto 
y a 120 de la ciudad de Paysandú. Asentado 
sobre la meseta, se encuentra el monumento 
a la gesta del prócer uruguayo, una obra del 
escultor Juan Azzarini que tiene 37 metros de 
altura. Este parque permite al visitante acam-
par en un entorno natural único. En la Meseta 
de Artigas fueron esparcidas las cenizas del 
histórico líder del Frente Amplio, Liber Seregni, 
en diciembre de 2004. Tal había sido la última 
voluntad del general: descansar en el lugar 
donde José Gervasio Artigas se instaló antes 
de emigrar a Paraguay. ■
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Actuación de 
La Vela Puerca 
en la Semana 
de la Cerveza 
de Paysandú. 
FOTO: MILTON 
CABRERA. 
(ARCHIVO, ABRIL 
DE 2019)

L
os sanduceros se preparan 
para el regreso de la Semana 
de la Cerveza, luego de dos 
años de pausa obligada debi-
do a la pandemia. La edición 
55a de la tradicional fiesta de 

Paysandú durante la Semana de 
Turismo se celebrará entre el 9 y el 
17 de abril y contará con una amplia 
grilla de espectáculos y actividades. 
Además, en esta oportunidad el 
evento coincide con la conmemo-
ración de los 25 años del Anfiteatro 
del Río Uruguay.

Entre los artistas locales, nacio-
nales e internacionales que se pre-
sentarán en el balneario municipal 
de Paysandú, están el Cuarteto de 
Nos, Karibe con K, Los Palmeras, 
Migrantes, Márama, Meri Deal, Lu-
cas Sugo, Los Nocheros, Chacho 
Ramos, Sonido Cristal, Clipper, Los 
Auténticos Decadentes, La Beriso, 
Los Iracundos & la Banda Municipal 
y Paysandú es Tango, de acuerdo 
a la información publicada por la 

Intendencia de Paysandú en su 
página web.

Si bien los principales espec-
táculos se concentrarán en el 
Anfiteatro, habrá toques y otras 
actividades en todo el predio, que 
alcanza un aforo máximo de 20.000 
personas. Por ejemplo, se presenta-
rá el Circo Arteclub en el Teatro de 
Verano Eduardo Franco. Asimismo, 
habrá un mercado artesanal y una 
plaza de comidas, donde las y los 
asistentes podrán degustar los prin-
cipales platos de la gastronomía 
local y regional.

En consonancia con el nombre 
de la fiesta, se pondrán en funcio-
namiento “patios cerveceros” para 
quienes deseen probar cervezas 
artesanales sanduceras y naciona-
les, y cervezas industriales. Una 
novedad de esta edición es que a 
estos espacios se suma un sector 
de juegos para niñas y niños. A su 
vez, entre las actividades durante 
la semana, se podrá disfrutar de 

circuitos turísticos, hacer turismo 
náutico, visitas guiadas por el Teatro 
Florencio Sánchez y paseos por la 
cascada del río Queguay.

“Queríamos que fuese una se-
mana popular, pero el concepto lo 
pone la gente que asiste. Por eso 
tenemos que darles posibilidades 
para que puedan ir más de un día. 
Los géneros musicales van desde 
folclore, rock, hasta música tropical 
y trap”, manifestó el intendente de 
Paysandú, Nicolás Olivera, en el 
lanzamiento oficial de la propuesta 
el lunes 21 de marzo en el Ministe-
rio de Turismo. “No hay una noche 
fuerte, todas las noches tendrán un 
toque especial”, agregó.

El ingreso al predio tendrá un 
costo de 100 pesos y las entradas 
para espectáculos en el Anfiteatro 
tendrán un valor de 250 pesos. Los 
menores de seis años tendrán libre 
acceso. Las entradas pueden adqui-
rirse en la web o de forma presencial 
en la boletería del Anfiteatro. ■

Soriano
Secretaría de Turismo

 Giménez 646 - Mercedes

4532 2201 (director: int. 1801; 

coordinador: int. 1802;  

oficina: int. 1803)

15 años de la 
tradicional Fiesta  
de Mauá

Desde el jueves 14 hasta el do-
mingo 17 se realizará esta fiesta 
en la ciudad de Mercedes, en la 
que participarán Super Grupo 
Antillano, L’Autentika, Conjun-
to Casino y la Banda Corazón 
de León, de Leo Mattioli, de la 
provincia de Santa Fe, Argenti-
na. El sábado 16 tocarán Javier 
Pacheco y su banda Camaleón 
y Miguel Angel Cufos con su 
banda, y el domingo estará 
Matías Valdez. ■

Grilla de eventos

 × El sábado 9 se realizará la elección 

de la reina de la Semana de la Cerveza 

y actuarán la sanducera Catherine 

Vergnes y el cantante Lucas Sugo.

 × El domingo 10 estarán presentes 

en el escenario principal Juliana, Ke 

Personaje y Karibe con K. 

 × El lunes 11 será el turno de Sin 

Estribos, Jorge Cansita Britos, Entre 

Bombos y Guitarras y al cierre  

Los Nocheros.

 × El martes 12 los asistentes tendrán 

la oportunidad de escuchar a Fede 

Guichón, Meri Deal y Márama

 × El miércoles 13 a Sonido Cristal, Cha-

cho Ramos y Los Palmeras, y el jueves 

a Clipper, Migrantes y LIT Killah.

 × El viernes 15 actuarán Madera, Los 

Auténticos Decadentes y La Beriso.

 × El sábado 16 Juan Mendiverry, Juanse 

& Cordera y el Cuarteto de Nos.

 × La última noche, el domingo 17, se 

presentarán en el Anfiteatro Los 

Iracundos, La Banda Municipal y 

Paysandú es Tango. ■

55ª SEMANA DE LA CERVEZA: “UNA VUELTA POR LA VUELTA” 

Espectáculos musicales, plaza de comidas, 
degustación de cervezas y más actividades
Márama, Lucas Sugo, Los Auténticos Decadentes y Los Nocheros forman parte de la programación 

de la nueva edición de la tradicional fiesta sanducera

Región Litoral
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Colonia del Sacramento 
Real de San Carlos

Fundada en 1825, Colonia del Sacramento es una de las 
ciudades con más vestigios del pasado del país, y no por ca-
sualidad es patrimonio histórico de la humanidad. Sus calles 
empedradas, los faroles antiguos y la arquitectura de la época 
hacen de la capital coloniense un destino único, que ofrece, 
además, atardeceres de ensueño en su rambla sobre el Río de 
la Plata. Algunos de los puntos ineludibles para el visitante son 
la Calle de los Suspiros, una peatonal adoquinada en la que 
se pueden apreciar las casonas portuguesas del siglo XVIII y 
la vista al Río de la Plata; el faro, construido a mediados del 
siglo XIX; las ruinas del convento San Francisco, que data 
del siglo XVII; la puerta de la ciudadela, una de las postales 
de la ciudad; y el Complejo Turístico Real de San Carlos, un 
edificio colosal, construido en 1908 como plaza de toros, que 
ahora, tras una importante inversión, comenzó a funcionar 
como centro de espectáculos, exposiciones y deportes, así 
como museo de objetos relacionados con su uso original. ■

Ruta del vino  

de Colonia

Bodega boutique El Legado
Se trata de una bodega familiar ubicada 

en Carmelo, conocida por sus vinos finos, 

elaborados con uvas selectas cultivadas 

allí mismo. La visita es acompañada por 

guías que hablan en español e inglés. Hay 

almuerzo en el lugar en un entorno na-

tural de tranquilidad. Se puede viajar en 

vehículos que parten desde Colonia de 

Sacramento, generalmente a las 9.00. 

Recientemente, el establecimiento abrió 

una posada de campo. Reservas al 098 307 

193/099 111 493 o por correo electrónico a 

bodegalegado@adinet.com.uy. ■

Bodega Bernardi
Ruta 1, km 171.500. Teléfono: 4522 4752. Vi-

sitas de 9.00 a 12.00 y de 14.00 a 17.30. No se 

cobra entrada. ■

 
Bodega Irurtia
Una de las más antiguas del país, esta-

blecida por Lorenzo Irurtia, dio su primera 

cosecha en 1913.  Se pueden realizar visitas 

turísticas al museo, a la cava de las grandes 

barricas y a la cava familiar y, por supuesto, 

se pueden degustar los mejores vinos finos 

de una marca que es referente en el mer-

cado. Teléfono para reservas: 4542 2323. �

Bodega Los Cerros de San Juan
Ubicada a 30 kilómetros de Colonia del 

Sacramento, posee toneles de roble traí-

dos de Francia en 1872 que aún continúan 

en uso. En la visita, además de conocer la 

historia del establecimiento vitivinícola, 

se puede compartir una picada y un asado 

acompañado de los vinos finos elaborados 

en la bodega. Algunos estudios históricos 

indican que debajo de esta bodega está el 

primer sistema de control de temperatura 

de la fermentación del vino, construido 

por inmigrantes alemanes. Teléfono para 

agendar visitas: 2481 7200. ■

Real de San Carlos en Colonia del 
Sacramento.  FOTO: DANIEL RODRÍGUEZ, 
ADHOCFOTOS (ARCHIVO,  MARZO DE 2022)Colonia

Dirección de Turismo
Miguel Ángel Odriozola 434 esquina Alberto Méndez 
Colonia del Sacramento
4522 3700
turismo@colonia.gub.uy
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Como piedras 
preciosas
Conformada por los departamentos de Artigas, Rivera y 

Tacuarembó, combina la belleza de los paisajes de llanuras 

y cerros con atractivos turísticos, ideales para visitar durante 

todo el año. La región ofrece hermosos sitios naturales e 

históricos, y recorridos vinculados a la explotación de ágatas y 

amatistas. También circula entre Tacuarembó y Rivera el único 

servicio ferroviario de pasajeros del país, una necesidad para 

los habitantes de ambos departamentos, pero también un 

atractivo para todos los visitantes de la zona.

Safari Minero 

El Safari Minero es un pro-
ducto turístico desarrolla-
do por el Hotel Casino San 
Eugenio del Cuareim, que 
permite explorar y conocer 
la minería de ágatas y ama-
tistas en el departamento 
de Artigas. En un recorrido 
guiado por los paisajes de la 
zona del Catalán se puede 
conocer de la extracción de 
piedras preciosas en minas 
a cielo abierto y de galería. ■

Por más información:  

Luis A de Herrera 298, 

ciudad de Artigas; 4772 

0710/0711/0712 o 092 249 

505; turismo@hotelartigas.

com, safariminero.com.

Artigas
Dirección de Turismo

Avenida Lecueder 472

4772 6748/4772 0935

Valle del Lunarejo, Rivera. 
FOTO: RICARDO ANTÚNEZ, ADHOCFOTOS 
(ARCHIVO, OCTUBRE DE 2018)

Valle del Lunarejo

Ubicado en el extremo noroes-
te del departamento de Rivera, 
próximo a Artigas y a la frontera 
con Brasil, se encuentra el Valle 
del Lunarejo. Este destino forma 
parte del sistema de la Cuchilla 
de Haedo, que se destaca por la 
belleza de un paisaje único en 
el país. Se caracteriza por sus 
cerros con cimas aplanadas y 
sus valles con cursos de agua 

conocidos como quebradas. Es 
albergue de una fauna autóctona 
diversa y abundante, con más 
de 150 especies de aves que se 
pueden avistar en el lugar, y es-
pecies raras de anfibios, reptiles 
y mamíferos. Entre las opciones 
de alojamiento se destacan varias 
posadas, estancias turísticas y 
camping cercanos. También se 
pueden visitar algunos puntos 
de interés, como el Sendero del 
Lunarejo y el Sendero Cueva del 
Indio, y comercios de artesanías y 
productos locales en lugares cer-
canas, como Flor de Lana (La Pal-
ma), Tienda Lanarte (Masoller), 
Tienda La Artesana (La Palma) 
y Dulces Caseros (Boquerón). ■

Rivera
Dirección de Turismo

Agraciada 570 - Rivera

Lunes a domingos de 8.15 a 19.45

4625 3287

turismo@rivera.gub.uy
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Región Este

Sierras  
y mar
Cerro Largo, Treinta y Tres, Lavalleja, 

Maldonado y Rocha forman esta 

región diversa, una de las más 

visitadas por los turistas durante 

la temporada estival, pero que 

también tiene atractivos para ir 

todo el año. La región oriental del 

país ofrece recorridos y visitas a 

zonas de serranías y accidentes 

naturales, combinados con sitios 

de esparcimiento, alojamiento y 

actividades al aire libre. A pesar de 

que el verano se terminó, el otoño 

también permite disfrutar de las 

zonas costeras de Maldonado y 

Rocha, donde los alojamientos 

se abaratan y las propuestas de 

actividades se diversifican.

Chacras de  
Las Sierras

En Chacras de Las Sierras las 
viñas se encuentran en un pro-
montorio árido y son gestionadas 
por la familia Deicas. Con sus 
uvas se elabora el tinto de la lí-
nea Extreme Vineyards Cerro 
del Guazuvirá. Se pueden visi-
tar para realizar un picnic box, 
con delicias, vinos y vendimia, 
a un costo accesible, que puede 
incluir traslado de ida y vuelta 
a Montevideo. La propuesta del 
emprendimiento también in-
cluye alojamiento, cabalgatas 
por las sierras, para descubrir 
“cada rincón” de ese “paisaje 
excepcional del que emana una 
energía incomparable”. ■

Más información en 
chacrasdelassierras.com.

Quebrada de los 
Cuervos. 
FOTO: MAURICIO KUHNE 
(ARCHIVO, OCTUBRE DE 
DE 2013)

Sierra de las Ánimas

Se puede visitar según la 
disponibilidad, algunos 
fines de semana, feriados 
que forman fines de sema-
na largos y en Semana de 
Turismo, pero siempre se 
debe consultar antes por 
whatsapp al 094 419 891. 
Ofrece un paseo por las 
conocidas sierras, en cuya 
cima están los Pozos Azu-
les. Se calcula un paseo de 

cuatro horas para llegar al 
Cañadón de los Espejos y 
otras cuatro para arribar al 
Cerro de las Ánimas (ex Mi-
rador Nacional). La cabaña 
base para ingresar está en la 
Ruta Interbalnearia kilóme-
tro 86. Se puede conseguir 
alojamiento en el camping 
El Edén (balneario Las Flo-
res, ruta 10, km 89, parada 
19, teléfono 4438 0565). ■

Tren Tacuarembó-Rivera

El servicio de pasajeros entre ambas 
capitales departamentales corre lunes 
y viernes, menos los feriados no labo-
rables. El pasaje tiene un costo de 200 
pesos. El servicio sale a las 7.00 desde 
Tacuarembó y llega a Rivera a las 9.10, 
y pega la vuelta desde esa ciudad a 
las 16.15 para llegar a Tacuarembó a 
las 18.25. Se pueden ver horarios y 
tarifas detallados por estación en el 
sitio web de AFE. En el recorrido, el 
tren pasa por el único túnel ferrovia-
rio del país, ubicado en el kilómetro 
466 de la vía férrea (19 kilómetros al 
norte de la ciudad de Tacuarembó), 
en el paraje denominado Bañados 
de Rocha. Este túnel, de unos 200 
metros de largo, ha sido declarado 
Monumento Histórico Nacional. ■

Valle Edén

Es la “cuna” de Carlos Gardel y uno de 
los paisajes más atractivos del país, 
por su vegetación espesa, sus sierras 
y su histórica estación de tren, a sólo 
25 kilómetros de la ciudad de Tacuar-
embó. Es un destino ideal para quienes 
buscan una experiencia cercana con 
la naturaleza, pero también con la 
historia. Allí se pueden visitar el Cerro 
Cementerio, ubicado a dos kilómetros 
del pueblo, la antigua pulpería que 
frecuentaba Gardel –que hoy funciona 
como museo– y el puente colgante 
peatonal sobre el arroyo Jabonería. 
También se puede conocer la antigua 
estación de trenes, donde se conserva 
el depósito de agua que en el pasado 
suministraba a las locomotoras. Desde 
la ciudad de Tacuarembó se ingresa 
por la ruta 26, a la altura del kilómetro 
208. El camping Valle Edén cuenta con 
parrillero, energía eléctrica, agua pota-
ble, gabinetes higiénicos y duchas con 
agua caliente, a precios accesibles. ■

Tacuarembó
Dirección General de Deporte, 
Turismo y Juventud 

25 de Mayo 63 - Ciudad de Tacuarembó
4634 5680

Lavalleja
Departamento de Turismo

 José Batlle y Ordóñez 546 - Minas
 4442 9796 / Guías: 4442 9796
  lavalleja@turismo.gub.uy
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Quebrada 
de los Cuervos

El paisaje protegido Quebrada de los 
Cuervos se encuentra en el departa-
mento de Treinta y Tres, a 45 kilóme-
tros de la capital departamental. Es 
una de las zonas que integra el Sis-
tema Nacional de Áreas Protegidas 
por el corredor biológico en el que 
está inmersa su diversidad de flora y 
fauna, en la que destacan los cuervos 
de cabeza roja, de cabeza negra y de 
cabeza amarilla, que le dan origen 
a su nombre. Es un destino ideal 
para quienes prefieren el ecoturismo, 
por su combinación de paisajes y 
ecosistemas: bosque de quebrada, 
matorral serrano y praderas, con sus 
características formaciones rocosas, 
saltos de agua y la quebrada propia-
mente dicha, con una garganta que 
en algunos puntos supera los 100 
metros de profundidad.

En la Quebrada de los Cuervos 
se puede practicar senderismo, con 
distintos niveles de dificultad. Por 
ejemplo, el Sendero de la Quebrada, 
con tres kilómetros de longitud, pre-
senta importantes desniveles, por lo 
que tiene una dificultad media-alta. 
Este sendero finaliza en el mirador de 
la Quebrada, el punto por excelencia 
para admirar el paisaje, al que tam-
bién se puede acceder mediante una 
pasarela de madera de 500 metros de 
largo, si se prefiere una opción menos 
desafiante. En tanto, el Sendero del 
Pastizal es un recorrido de menor 
longitud (600 metros) y de dificultad 
baja, en el que se pueden apreciar 
pequeñas lagunas que son hogar de 
diversas especies de anfibios. Para 
hospedarse, la quebrada cuenta con 
camping y cabañas. Se debe tener en 
cuenta que hay algunas restriccio-
nes, como el ingreso con mascotas, 
la caza, la pesca, las fogatas y la 
recolección de plantas. ■

Treinta y Tres

FIE S TA  D EL  O LIM A R

“El río que más canta”: 
noches de folclore y 
rock nacional
Grupos musicales nacionales e internacionales se presentarán 

en el escenario del río Olimar en el marco del principal  

festival olimareño

C
on entrada gratuita y am-
plia presencia de artistas 
uruguayos, vuelve, des-
pués de dos años, el Fes-
tival del Olimar, uno de 
los más antiguos del país.

Entre el 9 y el 14 de abril se pre-
sentarán cerca de 50 propuestas mu-
sicales en el marco de la edición 48o 
del evento. Este año se sumará un 
día de festejo dedicado exclusiva-
mente al rock, con la participación 
de bandas uruguayas y argentinas 
como La Beriso y Airbag, y otro sólo 
de música tropical.

A lo largo de la semana, se pre-
sentarán en el Parque del Río Oli-
mar: Ruben Rada, Braulio López, 
Francis Andreu, Ana Prada, Tabaré 
Cardozo, Florencia Núñez, Jorge 
Nasser, 4 en Línea, Snake, Buitres, 
Bola 8 y Chacho Ramos, entre otros. 
En promedio tocarán seis grupos 
por noche. Las autoridades depar-
tamentales esperan una asistencia 
de entre 20.000 y 30.000 personas 
por jornada, comentó el intendente 
de Treinta y Tres, Mario Silvera, en 
el marco de la presentación oficial 
del evento el 22 de marzo en el Mi-
nisterio de Turismo.

“Todos aquellos que concurran 
podrán apreciar los mejores can-
tores y grupos del canto popular 
y el folclore uruguayos de forma 
gratuita, en un escenario muy par-
ticular a orillas del río Olimar, el río 
que más canta”, señaló Silvera en 
diálogo con la prensa.

Además de los espectáculos 
musicales, hay una variada oferta 
recreativa para las y los asistentes. 
Actividades deportivas, cabalgatas, 
exhibiciones artesanales, fogones, 
excursiones a la Quebrada de los 
Cuervos y la Charqueada, juegos 

infantiles y ofertas gastronómicas 
integran la lista de propuestas defi-
nidas. Además, el viernes anterior 
al inicio del festival, en el escena-
rio Rubito Aldave, se realizará el 
concurso nacional de música en 
todas sus categorías (solistas, dúos, 
payadores, recitadores, conjuntos 
y canción inédita). ■

Espectáculos

 × Sábado 9: Tumbacán, Virginia 

Bentacur, Cuarto Enredo, José 

Ituarte, Francis Andreu, Braulio 

López, Solipalma, Washington 

Negrucho Mateu y Ruben Rada.

 × Domingo 10: Esquina Redonda, 

Los Orientales, Juan Carlos 

López, Los Yaraví, Ana Prada, 

Maciegas, Anita Valente, Ricar-

do Canario Martínez, 

Tabaré Cardozo.

 × Lunes 11: Mateo Chalar, Santia-

go Echavalete, Dúo Raíces, Ale y 

Matías, Francisco Pancho Ruiz, 

Manuel Díaz, Florencia Núñez, 

Pepe Guerra y Copla Alta,  

Grupo Cerno.

 × Martes 12: Marcelo Ledesma, 

Matías Mandián, Javier Seugi,  

De Tal Palo, Walter Zeballos, 

Diego Manara, Catherine Verg-

nes, Jorge Nasser, 4 en Línea, 

Labarnois & Carrero 

y Emiliano & El Zurdo.

 × Miércoles 13: Los Vecinos de la 

Paca, Aldea 333, Snake, Airbag, 

Buitres, La Beriso.

 × Jueves 14: Bola 8, La Fase Buk, 

The La Planta, Hernán 

y la Champions Liga, 

Chacho Ramos. ■

Dirección de Turismo

 Manuel Lavalleja 1130

 4452 2911

  turismo@treintaytres.gub.uy
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Cerro Largo
Oficina de Turismo de la Intendencia

 Justino Muniz 591

4644 2623

Melo

La ciudad capital de Cerro Largo ofrece 
interesantes atractivos para los visitan-
tes, como la casa-museo de la poeta 
Juana de Ibarbourou, que mantiene 

los objetos y el mobiliario de época, 
así como la higuera bajo la que escribió 
sus primeros poemas. Está ubicada en 
la calle Treinta y Tres 317. También en 
Melo está el Museo Histórico Regional, 
ubicado sobre la plaza Constitución, en 
General Artigas y 18 de Julio, que posee 
un importante inventario de piezas 
arqueológicas indígenas, y el parque 
Zorrilla de San Martín, a orillas del 
arroyo Conventos, que tiene dos patios 
españoles con hermosos azulejos ori-
ginales, además de albergar el Teatro 
Municipal de Verano. ■

Palmeras Butia odorata

En Rocha la Butia odorata conforma dos gran-
des palmares: uno al sureste del departamento, 
en la zona de Castillos (ruta 9), y el otro al 
norte, en torno al pueblo San Luis (ruta 19). 
Ambos conforman el palmar de butiá y ocupan 
cerca de 70.000 hectáreas. Algunas zonas 
llegan a tener una densidad de entre 50 y 600 
palmas por hectárea. La edad de las palmeras 
se calcula entre 200 y 300 años. La palma de 
butiá alcanza a medir hasta diez metros de 
altura y su tronco cilíndrico alrededor de 65 
centímetros de diámetro. Cada ejemplar tiene 
entre 20 y 22 hojas extensas –de entre dos y 
tres metros–, curvas en los extremos y color 
verde ceniza. En verano y otoño la palmera 
da sus frutos. Puede llegar a producir siete 
ramos al año, cada uno con hasta 1.300 frutos, 
también conocidos como “coquitos de butiá” 
(ver nota “Estudio propone nuevo enfoque para 
la conservación de la palma de butiá desde la 
perspectiva social”, ladiaria.com.uy/U8C). ■

Sierras de Rocha

Las sierras de Rocha están en la zona más alta 
de los Bañados del Este, a una altura entre los 
200 y 500 metros sobre el nivel del mar. Se 
puede llegar por la ruta 109, desde la capital 
departamental, para, además de disfrutar del 
hermoso paisaje, encontrar algunos estable-
cimientos rurales y agroturísticos que están 
abiertos todo el año y ofrecen actividades 
como cabalgatas, avistamiento de aves, safaris 
fotográficos o la participación en actividades 
de trabajo rural. ■

Contacto: posada ecuestre Caballos de Luz, 

reservas al 099 400 446. Edad mínima para 

cabalgatas: ocho años.

Palmares de Rocha. 
FOTO: FEDERICO 
GUTIÉRREZ (ARCHIVO, 
MARZO DE 2021)

Rocha
Dirección de Turismo

Casa del Turismo 

Rutas 9 y 15 - Ciudad de Rocha

1955 int. 310
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Pueblo Garzón

Es uno de los tantos parajes del 
país que quedaron detenidos en 
el tiempo tras la partida del úl-
timo tren, que todavía conserva 
los vestigios de su actividad del 
pasado y el encanto de la vida 
provinciana. Ubicado a sólo 
30 minutos de José Ignacio y 
a 100 kilómetros de Punta del 
Este, este pueblito encantador 
se convirtió en uno de los lu-
gares favoritos de los turistas 
extranjeros para instalar sus 
chacras veraniegas y disfrutar 
de la tranquilidad del campo, 
combinada con la movida que 
ofrece el balneario más top del 

país. Y también es una buena 
opción para el turista urugua-
yo que desea remontarse por 
un rato al pasado y recorrer 
los viñedos y olivares que se 
han instalado en la zona, por 
ejemplo, de la mano de la afa-
mada Bodega Garzón. Además, 
se encuentra próximo al Área 
Protegida Laguna Garzón, que 
ofrece una recorrida por circui-
tos naturales sin interferir con 
el ecosistema nativo. También 
se pueden visitar emprendi-
mientos productivos de la zona, 
que elaboran distinguidos vi-
nos y aceites de oliva, y prac-
ticar actividades físicas como 
trekking, cabalgatas, kayak o 
paseos en bote. ■

Piriápolis

Un balneario que se puede visitar du-
rante todo el año por sus atractivos. Vale 
destacar las recorridas por los cerros San 
Antonio, del Toro y Pan de Azúcar, con su 
parque y reserva ecológica, y las visitas 
a los castillos de Piria y Pittamiglio. ■

Se puede encontrar información de 

alojamientos y propuestas para estos días 

en piriapolisportal.com.uy.

Punta del Este 
Solanas Crystal Beach

Se trata de una laguna de agua cristalina 
color turquesa, con arenas blancas y 
palmeras, que brinda las condiciones 
ideales para nadar, hacer deportes 
náuticos sin motor y descansar en un 
ambiente natural y de tranquilidad. 
Cuenta con un club house, muelles, 
paradores, vestuarios, paseos peatonales, 
juegos para niños y otros atractivos. 
Horario: martes a viernes de 12.00 a 17.00, 
sábado y domingo de 10.00 a 17.00. ■

Maldonado
Dirección de Turismo

Acuña de Figueroa y Burnett 

Ciudad de Maldonado

4222 3333/4222 2053
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La cuenca  

de la 

historia

Durazno, Florida, Flores y San José ofrecen 

atractivos turísticos relacionados con la 

historia de Uruguay, así como hermosos 

lugares naturales para disfrutar de la 

tranquilidad. En las ciudades capitales existen 

edificios históricos que merecen una visita por 

su arquitectura singular: catedrales, iglesias, 

edificios públicos, teatros y museos. Y muy 

cerca de las ciudades, la oferta de estancias 

turísticas se multiplica como en ninguna otra 

parte del país.

Durazno
Intendencia departamental

Atención a la Comunidad

4362 3891/98

Cerro Chato

El 3 de julio de 1927 votó por primera 
vez una mujer en América latina, en 
un plebiscito en el que se decidía a 
qué departamento debía pertenecer la 
localidad de Cerro Chato, si a Treinta y 
Tres, Durazno o Florida. La casa donde 
se realizó la votación, que durante mu-
chos años permaneció abandonada, 
fue recuperada a partir de ganar en 
2016 el premio Pueblo Turístico, con lo 
que se logró el financiamiento para su 
recuperación. El proyecto premiado se 
denominó “Viví el Uruguay profundo, 
donde las mujeres acuñaron la histo-
ria”, que también recibió aportes de 
los gobiernos departamentales, de 
la Oficina de Planeamiento y Presu-
puesto y del Ministerio de Turismo, 
en apoyo a iniciativas vinculadas a 

temas de género. El edificio fue de-
clarado de valor patrimonial y ahora 
es un centro para visitantes, gestio-
nado por la Intendencia de Durazno 
(porque se encuentra en territorio de 
ese departamento). Además de esta 
casa, en la localidad hay un monu-
mento dedicado al voto de la primera 
mujer en América Latina y otro que 
indica el lugar exacto donde los tres 
departamentos tocan sus fronteras. ■

Bioparque Washington 
Rodríguez Piquinela

Ubicado en la capital departamental, 
sobre la ruta 5, estará abierto toda la 
Semana de Turismo de 11.00 a 18.00, 
con entradas generales a 80 pesos. 
El paseo se puede hacer a través de 
puentes y miradores, por caminos 
internos que pasan por pajareras y 
lagos artificiales. ■

Grutas del Palacio, 
Flores. 
FOTO: ANDRÉS CUENCA 
(ARCHIVO, JULIO DE 2015) 

Grutas del Palacio

El geoparque Grutas del Palacio 
se encuentra en el departamento 
de Flores y pertenece al Sistema 
Nacional de Áreas Protegidas. Su 
principal atractivo es una forma-
ción natural de roca con más de 55 
millones de años de antigüedad, 
que le da nombre al destino. Con 
una superficie total de 3.641 km2, 
es uno de los dos geoparques de 
Sudamérica que cuenta con el reco-
nocimiento de la Unesco. Las grutas 
son producto de la erosión hídrica y 
se componen principalmente de una 
coraza o techo de 70 centímetros de 
espesor que se sustenta en cientos 
de columnas de areniscas ferri-
ficadas, de color rojizo y con una 

altura promedio de dos metros. El 
hallazgo de huevos de dinosaurios 
en el lugar permitió conocer que la 
sedimentación de las arenas ocurrió 
durante el período Cretácico. El sitio 
cuenta con guías especializados, 
cafetería, un museo temático y un 
mirador. Se puede hacer uso de 
las visitas guiadas desde el centro 
de visitantes, al que se accede por 
la ruta 3, a la altura del kilómetro 
235, desde donde nace un camino 
de diez kilómetros. El recorrido por 
las grutas dura aproximadamente 
una hora y es de baja exigencia. Se 
pueden hacer reservas por el co-
rreo electrónico grutasdelpalacio@
gmail.com o al teléfono 4360 4473. ■

Flores
Intendencia departamental

Santísima Trinidad 597, Trinidad

4364 2210

Lunes a viernes de 12.30 a 18.30
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Vista de la Catedral 
Basílica de Florida. 
FOTO: NICOLÁS CELAYA 
(ARCHIVO, OCTUBRE DE 2019)

Región Centro

Ecoparque Tálice

La reserva de flora y fauna Rodol-
fo Tálice se encuentra compren-
dida dentro del geoparque Grutas 
del Palacio, que desde 2013 forma 
parte de la Red Global de Geo-
parques de la Unesco. Se trata 
de una reserva de 75 hectáreas 
de extensión poblada por unos 
1.500 animales de 120 especies, 
que además cuenta con varios 
servicios y actividades que lo 
convierten en un paseo ideal 
para hacer en familia.

El parque cuenta con circuitos 
de caminería para recorrerlo y 
conocer las distintas especies 
que lo habitan en régimen de 
semilibertad, paseos por el lago, 
safari fotográfico por el Valle de 
los Ciervos y el Imperio de los 
Carpinchos, plaza de juegos y 
rincón infantil. El ecoparque Tá-
lice se encuentra en el kilómetro 
193 de la ruta 3 (departamento 
de Flores) y abre de miércoles 
a domingo de 10.00 a 18.00. Se 
puede consultar al 098 239 659. ■

Camping y estancias turísticas

Camping municipal Paseo 
Juan Chazot: Ubicado en Vi-
lla 25 de Agosto, en la ruta 77, 
justo en la desembocadura del 
Arroyo de la Virgen en el río 
Santa Lucía, en la zona cono-
cida como Las Tres Orillas de 
Florida, Canelones y San José.

Estancia San Pedro de Ti-
mote: Esta estancia turística 
(donde vivieron Alejandro y 
Alberto Gallinal) tiene dos 
entradas, una por ruta 6, km 
143 y otra por ruta 7, km 142 
(localidad de Cerro Colorado).

Estancia Doña Yita: ubica-
da en ruta 6, km 137.

Estancia El Ceibo: Estable-
cimiento turístico en Camino 
a San Gerónimo, km 16. Se 
realizan traslados desde la 
terminal de ómnibus de la 
ciudad de Florida.

Estancia turística Sueño 
Alto: Ubicada cerca de la lo-
calidad de Sarandí Grande 
(ruta 5, km 133,500), cuen-
ta con alojamiento, piscina 
cerrada, vista panorámica y 
una zona recreativa. Teléfo-
nos: 4354 9232/099 068 876. 
Correo electrónico: info@
estanciaturistica.com. Web: 
estanciaturistica.com. ■

San José
Intendencia departamental

Asamblea 496 - San José de Mayo 

4342 9000

comunicacion@ sanjose.gub.uy

Teatro Macció

Se comenzó a construir en 1909, fue inau-
gurado el 5 de junio de 1912 y declarado 
monumento histórico el 27 de diciembre 
de 1984. Según destaca la Intendencia de 
San José en su sitio web, el teatro posee 
“una espectacular acústica, una mag-
nífica visión del escenario desde todos 
los puntos y una encantadora belleza en 
sus instalaciones, destacándose el telón 
de felpa italiana y la araña de cristal de 
Murano”. Está ubicado en 18 de Julio y 25 
de Mayo, ciudad de San José de Mayo. ■

Florida
Intendencia departamental  

Independencia 586 - Ciudad de Florida

4352 5161
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De la ciudad al  
campo en 60 minutos
Conformada por Canelones 

y Montevideo, la zona más 

poblada del país presenta 

para los turistas una gran 

variedad de propuestas, que 

incluye la visita a edificios y 

lugares históricos, parques, 

plazas, balnearios y estancias 

turísticas. Canelones es 

probablemente la cuna del 

enoturismo y el departamento 

con más ofertas de 

establecimientos vitivinícolas 

que se puede visitar.

Bodegas capitalinas

A pocos kilómetros del cen-

tro de la capital hay varias 

propuestas para quienes 

quieren disfrutar de bue-

nos vinos y paseos. Monte-

video alberga bodegas con 

perfiles y escalas diversas 

que se pueden recorrer en 

Semana de Turismo.

Bodega Beretta
Camino La Renga 2443, 

Melilla. Teléfonos 2323 

3087/097 037 534. Web

vinosfinosberetta.com.

Bodega Spinoglio
av e n i d a D o n P e d r o d e 

Mendoza 8238, Peñarol 

Viejo. Teléfono 2222 0400. 

Correo electrónico info@

bodegaspinoglio.com.

Bodega Familia 
Dardanelli
Cam in o de lo s Molin o s 

3242. Teléfonos

2222 0000/091 691 640. 

Correo electrónico

contacto@familiadarda-

nelli.com.uy.

Bodegas Fallabrino
Hudson 5425, Colón, Me-

lilla. Teléfono 2320 0112. 

Correo electrónico fallabri-

no@montevideo.com.uy.

Bodegas Carrau
César Mayo Gutiérrez 2556, 

Co ló n .  Te lé f o n o s 2 320 

0238/091 950 046. Co-

rreo electrónico visitas@

bodegascarrau.com.

Montevideo
Oficinas de Información Turística

San José y Ejido

lunes a viernes de 10.00 a 16.00

1950 1830/1963

informacion.turistica@imm.gub.uy

95° edición de la 
Semana Criolla 
del Prado
Organizada por la Intenden-
cia de Montevideo, vuelve la 
tradicional fiesta criolla de 
la doma de caballos, las ji-
neteadas y las payadas, que 
acerca la cultura del campo 
a la capital del país. Durante 
toda la Semana de Turismo, 

en el predio de la Rural del 
Prado (Lucas Obes 1010), se 
podrá asistir a competencias 
de doma en sus distintas 
categorías y concursos de 
destrezas, con la participa-
ción de jinetes uruguayos 
y de la región. También se 
podrá disfrutar de propues-
tas gastronómicas en una 
amplia plaza de comidas, 
espectáculos artísticos, feria 
artesanal y exposiciones. ■
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Viñedo en Montevideo. 

FOTO: ERNESTO RYAN 
(ARCHIVO, NOVIEMBRE DE 2020)
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Bodegas canarias

El departamento con mayor concentración de producción vitivinícola del país es el destino por excelencia 

para el turismo enológico.

Bodega Artesana
Ruta 48, km 3,600, Las Brujas. Telé-

fono: 094 130 442. Correo electróni-

co: turismo@artesanawinery.com.

Bodega H Stagnari
Ruta 5, km 20, La Paz. Teléfono: 

2362 2940. Reservas a reservas@

stagnari.com.

Bodega Familia Deicas - 
Establecimiento Juanicó
Ruta 5, km 38,200, Juanicó. Teléfo-

no: 094 847 482. Información: info@

familiadeicas.com, para agendar 

una visita: visita@juanico.com.

Bodegas Castillo Viejo
Ruta 68, km 24, Las Piedras.  Te-

léfono: 2368 9606. Correo elec-

trónico: info@castilloviejo.com.

Bodega Chiappella
Ruta 6, km. 29,800, Sauce. Teléfo-

no: 2294 0437. Correo electrónico: 

info@bodegajchiappella.com.

Bodega Toscanini
Ruta 69, km. 30,500, Canelón 

Chico. Teléfono: 2368 9696. Si-

t i o  w e b:  to s c a n i n i w i n e s . co m . 

Bodega Filgueira
 Ruta 81, km 7, Santa Lucía. Teléfo-

no: 4334 6438. Correo electrónico: 

mdeleon@bodegafilgueira.com.

Bodega Familia Moizo
Ruta 5, km 34.200, Progreso. Te-

léfono: 4335 9686. Correo elec-

trónico: info@bodegamoizo.com.

Bodega Pizzorno
Ruta 32, km 23, Cont. Camino Men-

doza. Teléfono: 098 940 444. Reser-

vas a reservas@pizzornowines.com.

Canelones
Dirección de Turismo 

Roger Balet esquina República  

de Chile - Canelones

4372 4112/4372 3104

turismo@imcanelones.gub.uy

Parque del Plata

4ª edición de la Fiesta de 
la Cerveza Artesanal

Se desarrollará el sábado 9 y el domingo 
10 de abril en la rambla costanera del bal-
neario, ubicada en la Ruta Interbalnearia 
y el arroyo Solís Chico. Es organizada por 
la Intendencia de Canelones, el municipio 
de Parque del Plata-Las Toscas y la Aso-
ciación de Microcervecerías Artesanales 
del Uruguay. ■



16
semana 

de turismo 

2022

V UELTA  CI CLIS TA  D EL  URU G UAY 

“De un extremo al otro de la patria”: 

ciclistas recorrerán Uruguay  

en diez días
Este año se llevará adelante la 77o edición de la Vuelta Ciclista del Uruguay,  

suspendida en 2021 por la pandemia

E
ntre los atractivos tí-
picos de la Semana de 
Turismo que vuelven 
a celebrarse este año, 
está la Vuelta Ciclista 
del Uruguay, que el 

año pasado no pudo concre-
tarse en seguimiento de las 
disposiciones del gobierno por 
la emergencia sanitaria. Los 
ciclistas recorrerán el país de 
“un extremo al otro” entre el 
viernes 8 y el domingo 17 de abril, 
destaca la Federación Ciclista 
Uruguaya en su página web.  

En total son diez etapas confir-
madas (cada una tendrá una du-
ración de un día) y dos pruebas 
de contrarreloj individual. El 
punto de partida será en Mon-
tevideo, en las inmediaciones 
de la Intendencia de Montevideo. 
Los ciclistas atravesarán más de 
diez localidades para volver a la 
capital, donde el punto de llega-
da aún no se ha confirmado. En 
ocasiones anteriores se ubicó en 
la rambla a la altura del Kibón.

La primera etapa va desde el 
punto de inicio y se extiende 140 

kilómetros hasta llegar a Maldo-
nado. Los trayectos siguientes 
son: Maldonado-Rocha (155 km), 
Aiguá-Vergara (185 km), Lago 
Merín-Melo, Melo-Tacuarembó, 
Tacuarembó-Paysandú, Paysan-
dú-Mercedes, Ombúes de Lava-
lle-Trinidad, Andresito-Durazno 
y Durazno a Montevideo.

Además de los equipos de ci-
clistas uruguayos, en el evento 
participarán tres equipos extranje-
ros: Funvic de Brasil, Municipali-
dad de Albardon de Argentina y el 
EDA Cycling Team de Nicaragua. ■

Por todo  
el país

Semana Santa

La semana del 10 al 17 de abril es para 
los cristianos la Semana Santa, en la 
que se celebra la entrada de Jesús en 
Jerusalén (Domingo de Ramos, primer 
domingo de la semana), la última cena 
(jueves), su crucifixión y muerte (Vier-
nes Santo) y resurrección (Domingo de 
Pascua). Para muchos, es una semana 
para visitar iglesias, templos y salones. 
Para los católicos de Canelones, en 
particular, y para cualquier viajero, 
la iglesia de la localidad de Soca es un 
lugar recomendable para ver una obra 
arquitectónica singular, diseñada por el 
arquitecto catalán Antonio Bonet entre 
1959 y 1960. La construcción geométrica 
y recubierta de vidrio fue realizada 
en memoria de la poetisa uruguaya 
Susana Soca. ■


